
Посетил херсонский штаб
Владимир Путин прибыл 
в Херсонскую область на вер-
толете, а затем на внедорож-
нике отправился в штаб. Там 
его встретил командующий 
группировкой войск «Днепр» 
генерал-полковник Олег Ма-
каревич. Он доложил прези-
денту РФ, что группировка 
«занимает оборону в соответ-
ствии с распоряжением». 
На открытии совещания 
в штабе группировки войск 
«Днепр» глава государства 
сказал, что не хочет отвлекать 
никого из командования от 
выполнения своих прямых 
обязанностей.
— Работаем по-деловому, ко-
ротко, но конкретно. Мне 
важно услышать ваше мнение 
о том, как складывается об-
становка, послушать вас, об-
меняться информацией, — 
сказал российский лидер.
Владимир Путин попросил на-
чать доклад с ситуации на 
херсон ском и запорожском 
направлениях. После этого он 
обратился к командующему 
ВДВ генерал-полковнику Ми-
хаилу Теплинскому с прось-
бой высказать соображения 

о положении сил на этих 
участках фронта.
— Знаю, что по поручению 
начальника Генерального 
штаба и министра обороны он 
был достаточно долго на пе-
редней линии, сделал доклад 
очень обстоятельный. Мини-
стерство обороны и Генераль-
ный штаб очень высоко оце-
нили его, — отметил Влади-
мир Путин.

О приезде не знали 
до последнего
Кроме этого президент прие-
хал в Луганскую Народную 
Республику, где встретился 
с командующим Националь-
ной гвардией «Восток» Алек-
сандром Лапиным. Россий-
ский лидер заслушал доклады 
командующего и других офи-
церов об обстановке в респу-
блике.
Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков также отме-
тил, что поездка на террито-
рию новых регионов — это 
важная часть работы главы 
государства.
— Сейчас президент все чаще 
посещает новые регионы. Он 
проводит проверки штабов, 
получает оперативную ин-
формацию на месте о ходе 
проведения СВО. Это важно 
для верховного главнокоман-
дующего. Он таким образом 
ведет свою работу, — сооб-
щил Дмитрий Песков.
В поездке Владимира Путина 
не сопровождали министр обо-
роны Сергей Шойгу и началь-

ник Генштаба Валерий Гераси-
мов. По словам Пескова, это 
было необходимо из соображе-
ний безопасности, так как со-
бираться высшему военному 
руководству в одном месте 
вряд ли целесообразно. Он от-
метил, что Шойгу принимал 
участие в совещании Путина 
с военными в Херсонской обла-
сти по видеосвязи, а Гераси-
мов — в ЛНР. Песков добавил, 
что в ЛНР на совещании также 
присутствовали командующие 
группировками войск «Юг», 
«Центр» и «Запад» Сергей Ку-
зовлев, Александр Мордвичев 

и Евгений Никифоров, а также 
замкомандующего Объеди-
ненной группировкой войск 
Александр Лапин и командую-
щий группировкой сил Рос-
гвардии Сергей Бойко.
— Военачальников пригла-
шали на совещание по видео-
кон ференц-связи, о том, что 
Путин приедет лично, они не 
знали до последних минут, — 
заявил Дмитрий Песков.

Он добавил, что поездки 
 Путина в Херсонскую область 
и Луганскую Народную Респу-
блику не готовились заранее. 
Путин сам прибыл в штабы, 
«чтобы не отвлекать офице-
ров поездками в Москву от 
управления войсками».
В свою очередь, временно ис-
полняющий обязанности гла-
вы ЛНР Леонид Пасечник отме-
тил, что совещание Вла димира 
Путина с военнослужащими на 
территории республики в оче-
редной раз подтверждает во-
влеченность руководителя го-
сударства в ход специальной 

военной операции.
По мнению заведу-
ющего кафедрой 
политологии и со-
циологии РЭУ име-
ни Плеханова Ан-
дрея Кошкина, при-
езд президента по-
казывает врагам, 
что русский народ 
ничего не боится.
— Это знаковое со-
бытие, как и посе-
щение президен-
том Мариуполя. 

Простым людям, военным 
 начальникам, солдатам важ-
но видеть, что Владимир Пу-
тин поддерживает их лично, 
не прячется и готов тратить 
свое время на поездки в новые 
регионы России. А для наших 
противников это знак — все 
находится под пристальным 
вниманием, и лезть на рожон 
не надо, — сказал Кошкин.

Передал святыню 
Кроме этого президент России 
поздравил военных с праздни-
ком светлой Пасхи. Владимир 
Путин подарил военным ко-
пию иконы, которая принадле-
жала, как он подчеркнул, «од-
ному из наиболее успешных 
министров обороны Россий-
ской империи». Святыня пред-
ставляет собой икону-скла-
день с образом Спаса Нерукот-
ворного. А пресс-секретарь 

президента России Дмитрий 
Песков объяснил, что Путин 
говорил о Петре Ванновском.
— Это министр обороны, при 
котором происходило очень 
активное становление и раз-
витие наших Вооруженных 
сил. И вот эта икона была как 
раз подарена Ванновскому 
Александром III. Оригинал 
этой иконы будет передан Пу-
тиным в храм Вооруженных 
сил. И у нее было две копии. 
Одна копия была оставлена 
в Херсонской области, и вто-
рая копия — в ЛНР, — отметил 
Дмитрий Песков. 
Икона «Спас Нерукотвор-
ный» — одно из немногих изо-
бражений Спасителя, которое 
признается и бесконечно по-
читается православной цер-
ковью. Считается, что перво-
образ не был написан челове-
ческой рукой, а его появление 
было чудом Господним. Поэ-
тому икона и именуется «Не-
рукотворной». Год создания 
образа неизвестен, но религи-
озные источники относят его 
ко времени, когда Иисус еще 
жил на земле.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера президент 
России Влади-
мир Путин посе-
тил штаб груп-
пировки войск 
«Днепр» и штаб 
национальной 
гвардии «Вос-
ток», которые 
участвуют 
в спец операции 
на Украине. 

Выставка будет 
возрождена
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
о программе «Воз-
рождение ВДНХ».

С 2014 года столич-
ные власти актив-
но реставрируют 
выставочный ком-
плекс, сохраняя 
его первоначаль-
ный вид и при этом 
создавая современное про-
странство.
— Уже обновлено больше 
10 исторических павильонов 
и 26 объектов культурного на-
следия, — отметил Сергей Со-
бянин.
Среди уже готовых объек-
тов — павильоны № 41–43 — 
Центр национальных конных 
традиций. 
— Создали его на базе трех 
павильонов из комплекса 

«Животноводство». Возоб-
новлена работа историческо-
го Выводного круга с трибу-

нами на 800 мест, 
открыты первый 
в России интерак-
тивный «Музей ло-
шади» и Конный 
театр Кремлев-
ской школы верхо-
вой езды, — рас-
сказал мэр.
Также отреставри-

рован павильон № 84 — «Дом 
культуры ВДНХ». По словам 
главы города, это культурно-
досуговое пространство, где 
на постоянной основе работа-
ют вокальные коллективы, 
музыкальные, а также творче-
ские студии.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Исторические особняки 
раскроют гостям свои тайны
Вчера в столице стартовали 
Дни исторического и куль-
турного наследия. В пред-
стоящие полтора месяца го-
рожан ждут более 500 экс-
курсий. 

До 31 мая свои двери для по-
сетителей откроют 120 памят-
ников архитектуры. Среди 
них есть и те, которые впер-
вые допустят гостей до своих 
тайн. Например, Дом Панте-
леева на Земляном Валу. Его 
впервые покажут обществен-
ности после завершения ре-
ставрации. 
— Фасад этого старинного 
здания богато украшен. Ока-
залось, что вся лепнина и ор-
намент — дело рук разбога-
тевшего крестьянина Филип-
па Пантелеева. Он держал ма-
стерские по изготовлению 
такого декора, — рассказыва-
ет генеральный директор ре-
ставрационно-строительной 
компании Дмитрий Гулич. 
По сути, пышное украшение 
было рекламой. Размещенное 
на фасаде, оно было призвано 
привлечь клиентов, которые, 
в свою очередь, захотели бы 
добавить лепнину в интерье-
ры и экстерьеры своих домов. 
Лепнина с позапрошлого сто-
летия, кстати, неплохо сохра-
нилась. Специалистам потре-
бовалось три года, чтобы рас-
чистить ее от восьми слоев 
краски. Внешний декор бе-
режно сняли с фасадов и от-
правили в мастерские. Там 
подобрали цвета — те самые 
теплые и спокойные оттенки, 
в которые их раскрасил ма-
стер позапрошлого века.  

Богатые украшения удалось 
отреставрировать и внутри 
здания. Музыкальные инстру-
менты, купидоны, птицы 
и различные орнаменты, ко-
торыми декорировали потол-
ки и стены, ожили под умелы-
ми руками современных спе-
циалистов. Примечательно, 
что точеные фигуры не стали 
окрашивать в белый цвет, 
а придали им песчано-глини-
стые оттенки. Так фигуры на 
потолках становятся еще объ-
емнее.
Кроме того, специалисты от-
реставрировали две домовые 
печи, мозаичный пол и худо-
жественный паркет. Обнови-
ли они и кладку, а на многих 
кирпичах осталось старое 
клеймо производителя. Также 
были приведены в порядок 
двери и окна. 
— Двери здесь получились 
двойными и распашными. 
С внешней стороны они невы-
сокие, а с внутренней стано-
вятся больше, — подмечает 
необычную деталь руководи-
тель проекта реставрации Ма-
рина Знаменская.
По ее словам, было решено 
оставить и некоторые доски. 
Деревянные перекрытия со-
хранили все отметины: вы-
щербины времени, сколы 
и следы от вбитых когда-то 
гвоздей. 
Само здание после реставра-
ции приспособили под совре-
менный отель на 12 номеров. 
Некоторые из них уже облю-
бовали будущие молодожены, 
которые задумали фотосес-
сии на фоне пухленьких купи-
донов.

Помимо Дома Пантелеева, 
в Дни исторического и куль-
турного наследия можно по-
сетить разные павильоны на 
ВДНХ, побывать на экскурси-
ях, посвященных новатор-
ской архитектуре начала 
ХХ века: например, можно по-
смотреть первый столичный 
небоскреб — Дом Нирнзее. 
Есть в программе пешеход-
ные прогулки по историче-
ским уголкам Москвы. Свои 
экскурсии подготовили и ву-
зы столицы — по своим исто-
рическим корпусам. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В 2023 году традиционного шествия «Бессмертного полка» в столице и других городах 
не будет. Об этом вчера сообщили в пресс-службе движения. Организаторы шествия 
подчеркнули, что по всей стране будут доступны другие форматы акции.
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Знамени

Священное изображение 
Спаса Нерукотворного яв-
ляется первой христиан-
ской иконой — основой 
всего православного ико-
нопочитания. Художники 
Сретенских мастерских 
создали не список, не ко-
пию, а абсолютно новый 
образ Спаса Нерукотвор-
ного — лик Христа, изо-
браженного на хоругвях 
русского воинства, с кото-
рыми солдаты шли в бой. 
Икона написана по всем 
традициям русской ико-
нописи XIV–XV веков.

справка

Президент России Владимир Путин уже во второй раз посе-
щает новые территории. Первую поездку он совершил 
19 марта 2023 года. Тогда президент посетил Мариуполь. 
Он осмотрел ряд объектов города, в том числе береговую 
линию, район яхт-клуба, здание театра, памятные места, 
а также пообщался с местными жителями. По приглашению 
одной из семей Владимир Путин зашел к ним домой.

кстати

главная тема

Личная поддержка
Президент России Владимир Путин впервые посетил 
военные штабы в Херсонской области и ЛНР

Вчера 08:50 Президент РФ Владимир Путин (слева) и командующий группировкой войск «Днепр» генерал-полковник Олег Макаревич (справа) во время посещения 
военного штаба на Херсонском направлении. Заслушав доклад, российский лидер посетил штаб национальной гвардии «Восток» в ЛНР

Глава государства 
послушал доклады 
начальников 
и поблагодарил 
их за работу

Вчера 10:01 Руководитель проекта, гендиректор отеля на Земляном Валу Марина Знаменская 
на фоне отреставрированного исторического особняка — Дома Пантелеева 

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Каждый квартал получит 
зону отдыха. Территории 
благоустраиваются по уникальным 
современным проектам ➔ СТР. 3  

события и комментарии

Вся страна на столичных подиумах. 
Московская неделя моды соберет 
лучших дизайнеров, которые 
покажут свои коллекции ➔ СТР. 6

специальный репортаж

Художники в погонах. Современные 
творцы из Студии Грекова создают 
полотна и скульптуры, посвященные 
героям спецоперации ➔ СТР. 7

vm.ru

Американская чума
Россия — единственная 
страна, которая способна 
противостоять США. В этом 
уверен турецкий колум-
нист Эрхан Алтыпармак 
(на фото), который разо-
блачает вашингтонскую 
пропаганду, способствуя 
неизбежному краху гегемонии условного 
Запада. В центре его материалов — «бол-
ванчики» правительства США, умудрив-
шиеся сделать президента Украины Вла-
димира Зеленского «взбесившейся мари-
онеткой». Публицист поделился с «ВМ» 
мнением, почему глава «незалежной» 
замалчивает тему биолабораторий, а Ев-

ропа поставляет оружие 
нацистам.➔ СТР. 5

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

+17°C
погода

$ 81,60

11,85

курс цб

Ветер 3–5 м/с

Давление 756 мм

Влажность воздуха 29%

¥

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

22 апреля в столице пройдет 
очный этап краеведческого 
диктанта «Московский код». 
Жители города могут прове-
рить свои знания по истории 
столицы, узнать новое о памят-
никах архитектуры Москвы. 
Это одно из ключевых событий 
Дней исторического и культур-
ного наследия. В этом году он 
пройдет уже в шестой раз. Мы 
видим, что краеведением ин-
тересуется все больше горо-
жан, поэтому совместно с экс-
пертами подготовили новые 
вопросы об истории и архитек-
туре нашего города. У жителей 
также есть возможность пред-
ложить для диктанта свой во-
прос. Очно написать диктант 
можно будет более чем 
на 20 площадках.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 П
РЕ
ЗИ

Д
ЕН
ТА

 Р
Ф

/Т
АС
С

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А



2 Власть

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор
А. И. Куприянов 
Генеральный директор
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2023Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель 
главного редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора), 
Алексей Зернаков (заместитель главного редактора, шеф-редактор утреннего 
выпуска), Юлия Тарапата (заместитель главного редактора, редактор отдела 
«Московская власть»), Сергей Пономарев (шеф-редактор еженедельного 
выпуска), Алена Прокина (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), 
Александр Костриков (арт-директор), Ирина Ковган (шеф-редактор 
объединенной службы новостей), Ольга Кузьмина (обозреватель) 
Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)
Дежурная бригада номера Алексей Зернаков, Ольга Бажанова

Рекламная служба 
Тел. (499) 557-04-01 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 83 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 18.04.2023, 21:00 
Дата выхода в свет: 19.04.2023. № 70 (29403) 12+

Вечерняя Москва 19 апреля 2023 года № 70 (29403) vm.ru

Субботник прошел 
плодотворно 
Около 1,7 миллиона человек 
приняли участие в общего-
родском субботнике в Мо-
скве. Вчера об этом сообщил 
заммэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр 
Бирюков (на фото).

Ежегодно в апреле москвичи 
принимают участие в суббот-
никах, приводят в порядок 
скверы и парки столицы. 
— Население принимает ак-
тивное участие в проведении 
этого мероприятия: студенты, 
школьники старших классов 
— каждый в силу своих физи-
ческих возможностей. Для 
этого созданы необходимые 
условия, выдан посадочный 
материал деревьев, кустарни-
ков, выдан инструмент, — 
сказал Петр Бирюков. 
Общегородской субботник 
каждый год проводят в рам-
ках месячника по благо-
устройству. В апреле город-
ские службы отмывают и очи-
щают город от накопившейся 
за зиму грязи, моют дороги, 
ремонтируют поврежденные 
элементы детских и спортив-
ных площадок во дворах, мо-
ют фасады домов, высажива-
ют цветы и деревья. 
Как сообщили в Комплексе го-
родского хозяйства Москвы, 
на данном этапе более 60 про-
центов всех территорий горо-
да уже привели в порядок. 
Только на ВДНХ к субботнику 
присоединились более 1,5 ты-
сячи человек — сотрудники 
выставки, волонтеры, про-
стые москвичи. Территорию 
очистили от мусора, старой 
листвы, подмели пешеходные 
дорожки, посадили деревья и 
кустарники. 
— Исторически неотъемле-
мой частью корпоративной 
культуры ВДНХ всегда были 
совместный труд и трепетное 

отношение к уникальной тер-
ритории выставки. Работы 
развернулись на площади бо-
лее 40 гектаров, — рассказал 
генеральный директор ВДНХ 
Сергей Шогуров. 
Месячник по благоустройству 
стартовал в столице 1 апреля 
и продлится до конца месяца. 
К майским праздникам все ра-
боты будут завершены. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Идет подготовка к открытию 
сезона велопроката 

Свыше ста земельных участков 
передали под застройку

В столице готовятся к откры-
тию нового велосезона. 
Об этом вчера сообщил зам-
мэра Москвы, руководитель 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Максим Ликсутов (на фото).

В этом году для 
пользователей бу-
дут работать 776 
станций с электри-
ческими и механи-
ческими велосипе-
дами.
— Москва должна 
быть территорией 
здорового образа жизни, что-
бы можно было гулять, зани-
маться спортом, кататься на 
велосипеде. Поэтому мы гото-
вимся к новому сезону город-
ского велопроката, — расска-
зал Максим Ликсутов. 
По его словам, для аренды 
в этом году будут доступны 
свыше 10 тысяч велосипедов, 
из них более 6 тысяч — меха-
нические модели и более 4 ты-
сяч — современные электри-
ческие.

— Большинство поездок в Мо-
скве сегодня совершаются 
с транспортной целью: дое-
хать до метро, работы, места 
встречи. В среднем городской 
велосипед арендуют на 30 ми-
нут, а проезжают три киломе-
тра, — уточнил заместитель 

мэра.
В этом сезоне так-
же презентуют но-
вую модель элек-
тровелосипеда 2.0. 
В Департаменте 
транспорта пояс-
нили, что электро-
велостанции для 
них не нужны — 

начинать и завершать поезд-
ки можно будет на городских 
велопарковках. Еще одно от-
личие такого велосипеда — 
система-ассистент, которая 
помогает крутить педали 
и разгоняться до 25 км/ч — 
это максимальная скорость 
для обеспечения вашей безо-
пасности и других пешеходов. 
По ее достижении мотор авто-
матически отключается.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

С начала года Москва выде-
лила более 65,5 гектара зем-
ли для реализации город-
ских проектов за счет бюд-
жета. Подробности вчера со-
общил заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов. 

В столице за счет средств бюд-
жета реализуются крупные 
градостроительные проекты. 
— В первом квартале для раз-
вития необходимых столице 
проектов транспортной и ин-
женерной инфраструктуры, 
строительства жилых домов 
для реализации городских 
программ, а также объектов 
образования, культуры и спор-
та безвозмездно было выделе-
но 117 участков общей площа-
дью более 65,5 гектара, — рас-
сказал Владимир Ефимов.
Землю для возведения объек-
тов в рамках Адресной инве-
стиционной программы вы-

деляет застройщикам Депар-
тамент городского имущества 
по договорам безвозмездного 
пользования участками.
— Больше всего земли в пер-
вом квартале 2023 года выде-
лено для строительства транс-
портных объектов — 47,3 гек-
тара. Почти 7,6 гектара предо-
ставлено для коммунальной 
инфраструктуры и инженер-
ных сетей, 5,3 гектара — для 
возведения школ и детских 
садов, 3,3 гектара — для адми-
нистративных зданий, 2 гек-
тара — для жилья по город-
ским программам, — привел 
данные глава Департамента 
городского имущества Мак-
сим Гаман.
Например, застройщикам 
предоставлены участки для 
возведения школы в поселе-
нии Мосрентген, объектов 
в составе транспортно-пере-
садочного узла возле станции 
«Улица Дмитриевского». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера Сергей Собянин со-
общил, что скоро начнет 
работу спортивно-трени-
ровочный комплекс «Ди-
намо». Трехэтажное зда-
ние площадью около 
30 тысяч квадратных ме-
тров станет частью спор-
тивного кластера, в кото-
рый также входит стадион 
«ВТБ Арена». Оно осна-
щено оборудованием 
для работы детско-юно-
шеских секций по разным 
видам спорта.

кстати

Развитие московской меди-
цины — приоритетное на-
правление деятельности пра-
вительства Москвы. На засе-
дании президиума Сергей 
Собянин определил ключе-
вые задачи развития здраво-
охранения до конца текущего 
года и на ближайшую пер-
спективу. 

По новому стандарту
По словам главы города, 
в этом году достроят и введут 
в эксплуатацию четыре флаг-
манских центра городских 
больниц, новый комплекс 
МКНЦ им. Логинова, корпуса 
клинического центра «Ком-
мунарка», Инфекционной 
клинической больницы № 1 
и Детской больницы св. Вла-
димира. Кроме того, продол-
жат повышать качество лече-
ния пациентов с онкологией, 
внедряя новый стандарт онко-
помощи.
— Завершим программу ре-
конструкции поликлиник. 
Уже готовы 80 зданий, в 121 
идут активные работы, — от-
метил он. — Строим и но-
вые — порядка 30 в районах, 
где активно возводится новое 
жилье, девять из них уже при-
нимают пациентов.

Сергей Собянин: Поликлиники 
отремонтируем до конца года

Вчера мэр 
Москвы Сергей 
Собянин провел 
заседание прези-
диума столично-
го правитель-
ства, а также 
в своем теле-
грам-канале рас-
сказал об откры-
тии еще четырех 
окружных 
волонтерских 
центров.

день мэра

30 января 13:05 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и главный врач Консультационно-
диагностического центра № 6 Наталья Суворова на открытии новой детско-взрослой 
поликлиники на Дмитровском шоссе

Посещать центры долголетия 
стало еще удобнее

Бесплатные автобусы цен-
тров московского долголе-
тия уже перевезли порядка 
50 тысяч горожан старшего 
возраста. Об этом вчера сооб-
щили в Комплексе социаль-
ного развития Москвы.

Пилотный проект «Маршрут 
к долголетию» был запущен 
прошлым летом. Он направ-
лен на то, чтобы посещение 
центров московского долголе-
тия было еще удобнее и стар-
шему поколению в городе бы-
ло легче поддерживать актив-
ный образ жизни. Автобусы 
связывают все центры мо-
сковского долголетия и райо-
ны, в которых пока нет таких 
досуговых учреждений.
— После запуска еще двух бес-
платных автобусов пассажи-
ропоток в центры увеличился 
на 30 процентов, — отметили 

в комплексе. — Среди пасса-
жиров не только опытные 
участники проекта, но и но-
вички — те, кто совсем недав-
но присоединился к активно-
стям центров московского 
долголетия.
Активисты ездят друг к другу 
в гости, посещают экскурсии, 
организовывают совместные 
мероприятия.
Регулярно автобусом «Марш-
рут к долголетию» пользуется 
активист Центра московского 
долголетия «Якиманка» Яков 
Свердлов. 
— Бывает так, что тебе инте-
ресны мероприятия в других 
центрах, которые находятся 
далеко от твоего района. Бла-
годаря проекту я могу ока-
заться там, где проходит это 
событие, — отметил он. 
По его словам, в новых цен-
трах можно расширить круг 

общения, открыть для себя 
что-то новое или дополнить 
свое увлечение. 
— Например, мне нравится 
петь, и уже в нескольких цен-
трах московского долголетия 
меня пригласили участвовать 
в их концертах или даже вы-
ступить сольно. Кроме того, 
познакомился с разножанро-
выми танцевальными коллек-
тивами — и сейчас мы вместе 
готовим общие вокально-тан-
цевальные номера, — поде-
лился пенсионер.
Записаться на поездку в рам-
ках проекта «Маршрут к дол-
голетию» участники этой 
программы могут в ближай-
шем центре московского дол-
голетия или по телефону еди-
ной справочной службы 
(495) 870-44-44.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 10:12 Активист Центра московского долголетия «Якиманка» Яков Свердлов садится 
в автобус проекта «Маршрут к долголетию»

Регионы активно подключаются к работе 
столичного портала поставщиков 

Современная медтехника поможет спасти людей 
даже с сильными повреждениями легких

Пензенская область стала 
40-м регионом, присоеди-
нившимся к закупкам на пор-
тале поставщиков Москвы. 
Вчера об этом сообщили 
в пресс-службе Комплекса 
экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений столицы. 

Теперь госучреждения Пен-
зенской области могут про-
водить закупки товаров, ра-
бот и услуг малого объема 
через столичный портал по-
ставщиков. 
— В настоящее время площад-
ка обеспечивает потребности 
55,1 тысячи заказчиков из раз-
ных регионов. Ежедневно на 
ресурсе заключается 1,5 тыся-
чи контрактов, а каталог пред-
лагаемой продукции превы-
шает два миллиона уникаль-

ных наименований, — со-
общили в пресс-службе 
Комплекса экономической 
политики и имущественно-зе-
мельных отношений Москвы. 
После подписания соглаше-
ния в Пензенской области ор-
ганизуют пилотный проект 
и проведут обучение специа-
листов по закупкам и работе 
на ресурсе. 
— Поставщики из Пензенской 
области активно подключа-
ются к порталу. Уже сейчас на 
площадке зарегистрированы 
около 850 предпринимателей 
из этого региона. Всего в си-
стеме работают 300 тысяч по-
ставщиков, большинство из 
них — представители малого 
и среднего бизнеса, — сказал 
руководитель Департамента 
Москвы по конкурентной по-
литике Иван Щербаков. 

Для заказчиков Пензенской 
области закупки будут прово-
дить через интеграцию с ре-
гиональной информацион-
ной системой «БФТ.Закупки». 
Как пояснил замруководите-
ля столичного Департамента 
информационных техноло-
гий Роман Урнышев, государ-
ственные и муниципальные 
заказчики из 40 регионов мо-
гут приобретать на портале 
необходимую продукцию, ра-
ботая при этом в региональ-
ных информационных систе-
мах или непосредственно 
в личном кабинете портала 
поставщиков. Для региональ-
ных пользователей на порта-
ле реализовали возможность 
проведения совместных заку-
пок и подборки предложений. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В Инфекционной клиниче-
ской больнице № 1 открылся 
Центр экстракорпоральной 
мембранной оксигенации 
(ЭКМО). Об этом вчера сооб-
щила заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия 
Ракова. 

По ее словам, это первый мо-
сковский инфекционный ста-
ционар, в котором заработала 
собственная постоянная про-
грамма ЭКМО, не связанная 
с пандемией. 
— ЭКМО может понадобиться 
пациентам с тяжелыми фор-
мами дыхательной недоста-
точности, которые невозмож-
но устранить другими метода-
ми лечения. Мы говорим 
о критических случаях, когда 
легкие так сильно поврежде-

ны инфекцией, что не справ-
ляются со своей функцией да-
же на аппарате искусствен-
ной вентиляции легких, — по-
яснила Анастасия Ракова. 
Она уточнила, что подключе-
ние к ЭКМО позволяет имити-
ровать происходящие в лег-
ких человека процессы и вос-
станавливать газообмен — 
одну из важнейших функций 
организма. 
— Мы приняли решение от-
крыть центр до открытия но-
вых корпусов ИКБ № 1, чтобы 
иметь возможность оказать 
экстренную помощь тем лю-
дям, которым требуется под-
ключение к ЭКМО прямо сей-
час, — добавила заместитель 
мэра.
В дальнейшем это оборудова-
ние будет перевезено в новый 
комплекс, который, как рас-

сказали в Департаменте здра-
воохранения Москвы, будет 
состоять из трех корпусов об-
щей площадью 96,5 тысячи 
квадратных метров, объеди-
ненных подземным простран-
ством и надземными перехо-
дами. 
— Для оснащения этого меди-
цинского учреждения заку-
плена новейшая техника, 
включая аппараты КТ, МРТ, 
УЗИ, передвижные рентген-
аппараты и многое другое, 
что позволит в будущем про-
водить диагностику и лечение 
практически любых инфекци-
онных заболеваний, не при-
бегая к транспортировке па-
циентов в другие стациона-
ры, — сообщили в столичном 
ведомстве. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Участники общегород-
ского субботника выса-
дили около 1000 дере-
вьев, выполнили работы 
по прогребанию 
3000 гектаров газонов, 
подготовили 33,4 ты-
сячи квадратных метров 
цветников, промыли 
свыше 3,7 тысячи фа-
садов и цоколей домов, 
привели в порядок почти 
4000 павильонов и оста-
новок общественного 
транспорта, отремонти-
ровали 1,1 тысячи дет-
ских и 452 спортивные 
площадки.
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мическая болезнь сердца, ин-
фаркт миокарда, язвенная 
болезнь, — добавил Сергей 
Собянин.

Больше добрых мест
Четыре новых волонтерских 
окружных центра появятся 
в Москве до конца 2023 года.
— Их откроет ресурсный 
центр «Мосволонтер» при 
поддержке города, — расска-
зал мэр столицы.
Помимо уже трех существую-
щих, создадут центры на юго-
востоке — ул. Братиславская, 
15, корп. 2, на юге — ул. Тро-
фимова, 9, на востоке — 
ул. Косинская, 24, корп. 3, на 
северо-западе — ул. Аэро-
дромная, 6.

Все помещения будут оснаще-
ны залами для проведения ме-
роприятий разного формата, 
мультимедийными простран-
ствами, боксами для вторсы-
рья и корма для животных 
в приютах.
Глава города напомнил, что 
на «Активном гражданине» 
в прошлом году москвичи вы-
брали единое название для 
волонтерских окружных цен-
тров — «Доброе место».
— Горожанам здесь доступны 
все сервисы для реализации 
в добровольчестве: от прове-
дения деловых встреч до уча-
стия в благотворительных ак-
циях и поддержки в создании 
социально значимых проек-
тов, — поделился он. — 
За 2022 год в «Добрых местах» 
прошло больше 260 меропри-
ятий.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В поликлиники, рассказал 
Сергей Собянин, закупается 
современное оборудование, 
медперсонал обучают в соот-
ветствии с новым московским 
стандартом.

Индивидуальный подход
Особое внимание город уде-
ляет людям с хроническими 
заболеваниями. 
— Для них продолжаем мас-
штабный проект проактивно-
го диспансерного динамиче-
ского наблюдения, — напом-
нил мэр. — Индивидуальная 
программа позволяет меди-
цинским работникам контро-
лировать состояние больного 
в динамике.
Глава города добавил, что по-
мощники врачей 
постоянно на связи 
с пациентами — 
они помогают ра-
зобраться в назна-
чениях врача, запи-
саться на необходи-
мые исследования.
— В программу 
проактивного дис-
пансерного наблю-
дения пациентов 
входит порядка од-
ного миллиона мо-
сквичей, страдаю-
щих девятью хроническими 
заболеваниями. В их числе 
хроническая сердечная недо-
статочность, гипертония, са-
харный диабет II типа, ише-

Особое внимание 
город уделяет 
людям 
с хроническими 
заболеваниями
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Обустраиваем 
спортивные зоны 

На территории Ростокина есть множе-
ство знаковых для города и очень кра-
сивых мест, которые уже давно полю-
бились не только нашим жителям, но 
и москвичам из других районов.
Вообще, наш район буквально окру-
жен зелеными зонами, и прежде всего 
это парк «Яуза». Поэтому у нас в Росто-
кине настоящий природный оазис, 
который мы бережем и поддержива-

ем. Если говорить об исторических местах, то это Росто-
кинский акведук, который мы считаем своей гордостью. 
Ведь он сохранился еще со времен Екатерины II. 
Более того, в нашем районе есть много значимых памят-
ников. Например, в парке «Яуза» памятник «Плечом 
к плечу», который посвящен бойцам 13-й Ростокинской 
дивизии народного ополчения и всем участникам Вели-
кой Отечественной войны. Для наших жителей этот мо-
нумент символизирует непреклон-
ность и мужество нашего народа. 
Ростокинский акведук пользуется по-
пулярностью не только летом, но и зи-
мой — на нашу знаменитую горку 
приезжают кататься на тюбингах се-
мьи со всей Москвы.
Невозможно не сказать и о «Саде бу-
дущего» — парке, который стал излю-
бленным местом прогулок москвичей 
и обладает очень богатой флорой. 
Также на территории этого сквера 
расположены современные детские 
площадки, которые появились там по-
сле масштабного благоустройства 
в 2017 году.
Сейчас Ростокино весьма динамично развивается — у нас 
очень много планов на будущее, которые мы обязательно 
реализуем. В этом году планируется строительство пеше-
ходного моста через Яузу к поликлинике в соседний, 
Алексеевский район. Об этом очень давно просили наши 
местные жители, и мы хотим создать все условия для того, 
чтобы этот путь был доступнее и комфортнее.
Также в Ростокине планируется в этом году благоустрой-
ство дворовых территорий по шести адресам: там заме-
нят асфальтобетонное покрытие, обустроят детские пло-
щадки, установят уличную мебель. 
Все эти работы будут проводиться на Сельскохозяйствен-
ной и улице Сергея Эйзенштейна. Мы всегда стараемся 
учитывать мнение жителей, чтобы сделать жизнь в Росто-
кине гораздо лучше для каждой возрастной категории. 
Также у ТПУ «Ростокино» появятся две площадки для вы-
гула собак, новые парковочные места для автомобили-
стов, скейт-площадка, прогулочная сеть, а также детские 
игровые зоны. Кроме того, специалисты проведут там 
озеленение территории.
У Ростокинского акведука в этом году будет оборудован 
большой спортивный кластер для занятий физическими 
активностями — там появятся многофункциональные 
спортивные площадки, зоны с навесом для занятий на 
свежем воздухе участников программы «Московское дол-
голетие», площадки для набирающего популярность вор-
каута (в том числе и для маломобильных граждан), столы 
для игры в настольный теннис, детские площадки и мно-
гое другое.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СВЕТЛАНА 
ГОРДИКОВА
ГЛАВА УПРАВЫ 
РАЙОНА 
РОСТОКИНО

мнение

Концепция каждого двора 
продумывается до мелочей

В этом году при составлении 
проектов благоустройства Ло-
синоостровского района спе-
циалисты управы ориентиро-
валась на то, чтобы создать 
в каждом жилом квартале сво-
еобразный мини-центр со 
всей необходимой для отдыха 
и приятного времяпровожде-
ния инфраструктурой.
— За нами закрепился статус 
одного из самых спокойных 
и уютных районов. Мы этот 
статус поддерживаем, стара-
емся всегда идти в ногу со вре-
менем, реализуем большин-
ство городских программ. Уже 
начали в Лосиноостровском 
районе комплексное благоу-
стройство — пришла весна, 
и пора преображать наши тер-
ритории. Конечно, каждый 
объект для благоустройства 
подбирался с учетом мнения 
местных жителей и эксперт-
ной оценки состояния инфра-
структуры. Вникали в каждую 
мелочь, — рассказал глава 
управы Роберто Леонов.
Работы начались две недели 
назад. Комплексное благоу-
стройство затронет шесть 
адресов на Челюскинской ули-
це и в Анадырском проезде. 
Например, жители дома № 77 
в Анадырском проезде ждут 
обустройства новой детской 
игровой площадки — старая 
уже пришла в негодность.

— На прошлой площадке уже 
было неинтересно играть де-
тям — она была не такой яр-
кой, красивой. Увидели, что 
сейчас здесь делают новую, — 
очень обрадовались. У меня 
двое активных ребятишек, 
поэтому нам такая игровая зо-
на у дома не помешает, — рас-
сказала москвичка Маргарита 
Пушкина, которая гуляла не-
подалеку вместе со своими 
детьми — Мишей и Машей.
Женщина с интересом изуча-
ла информационный стенд, 
который установили у входа 
на обновленную площадку. Ее 
радует, что в Лосиноостров-
ском появляется все больше 

мест, где можно отлично и, са-
мое главное, безопасно пои-
грать детям. 
— Я даже не сомневаюсь, что 
новые установленные аттрак-
ционы будут гораздо лучше 
тех, что были, — говорит она. 
А неподалеку от этой дворо-
вой площадки рабочие уста-
навливают новый бордюрный 
камень — теперь дороги здесь 
будут лучше. 
— Временные сложности на-
ших людей не пугают. Тем бо-
лее что нас заранее уведоми-
ли о том, что будут проводить-
ся ремонтные работы. Ради 
такого дела можно потерпеть. 
Мы очень ждали, что наши до-

ма включат в перечень благо-
устраиваемых территорий, 
и наконец дождались. Летом 
уже увидим результат, — рас-
сказала москвичка Алексан-
дра Вахрушева.
Также в Анадырском проезде 
запланирован ремонт фут-
больного поля с заменой 
ограждения. Это была просьба 
местных любителей спорта — 
покрытие площадки здесь уже 
пришло в негодность. 
— У нас внимательно отно-
сятся к спортивным объек-
там. За последние годы во 
многих дворах появились раз-
нообразные тренажеры. Да 
и в целом инфраструктура 

стала только лучше. Вижу, что 
больше местных жителей ста-
ло приходить на футбольное 
поле — особенно в весенне-
летний период. Пока будет 
ремонт, перенесем наши дво-
ровые матчи на другие пло-
щадки, посостязаемся с сосе-
дями, — говорит местный 
житель Игорь Лукьянов.
Кроме того, в районе будут 
полностью заменены 20 кон-
тейнерных площадок. С прось-
бой об этом, кстати, жители не 
раз обращались к главе упра-
вы во время его еженедельных 
обходов территории. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Байкеры порадуют публику 
сложными трюками

Свежий взгляд на развитие 
русской живописи

Ежегодный мотофестиваль 
пройдет в столице 13 мая. 
Как сообщили вчера в Де-
партаменте транспорта и раз-
вития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Москвы, 
колонна мотоциклистов 
проедет по Садовому кольцу 
от проспекта Академика 
Сахарова до парка «Музеон» 
в районе Якиманка. 

В финальной точке мотопара-
да участников и гостей меро-
приятия будет ждать насы-
щенная программа: байк-
шоу, сложнейшие трюки на 
мотоциклах, выступления 
музыкальных групп и извест-
ных артистов, водное шоу 
и розыгрыш мотоцикла.
— За 2022 год количество до-
рожно-транспортных проис-
шествий с участием мотоци-
клистов уменьшилось на 
17 процентов, — сообщили 
в департаменте, отметив, что 
это хороший показатель, и по-
обещав приложить все усилия 
для его улучшения в новом 
мотосезоне. Как подчеркнули 
в ведомстве, московские мо-
тофестивали призваны на-
помнить водителям авто, что 
в городе много мотоциклов. 
— Просим всех участников 
движения быть максимально 

внимательными на дорогах, 
чтобы не подвергать риску 
жизнь и здоровье — свои 
и других людей, — заявили 
в департаменте.
В столичной Госавтоинспек-
ции также напомнили, что 
перед началом мотосезона не-
обходимо обновить в памяти 
навыки вождения и попрак-
тиковаться. Также там при-
звали всегда надевать на себя 
и пассажира полную мотоэки-
пировку.
— Внимательно следите за до-
рожным полотном, — добави-
ли в ведомстве. — Проверяйте 
техническое состояние мото-
цикла и держите на дороге 
дистанцию не меньше длины 
мотоцикла.
Стоит отметить, что в столице 
уже несколько лет работает 
мотошкола Мосгортранса. 
В 2022 году около 700 человек 
в ней прошли обучение, из 
них почти половина — дети. 
Еще более 150 человек прош-
ли подготовку в автошколе. 
Ученики изучают Правила до-
рожного движения, осваива-
ют навыки скоростного 
управления, мотоциклисты 
с опытом могут освежить на-
выки вождения.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в ГМИИ имени Пушки-
на (район Хамовники) откры-
лась выставка «После им-
прессионизма». Кураторы 
предлагают посетителям 
по-новому взглянуть 
на отечественное искусство 
и увидеть взаимодействие 
традиций разных стран. 

Собрание Пушкинского музея 
славится богатейшей коллек-
цией живописи французских 
импрессионистов — Клода 
Моне, Огюста Ренуара, Поля 
Сезанна, Эдуарда Мане. В кон-
це XIX века эти художники со-
вершили настоящую револю-
цию — их полотна поражали 
свежестью взгляда и умением 
передать ощущение стреми-
тельного изменения окружа-
ющего мира. На новой вы-
ставке в Галерее стран Европы 
и Америки ГМИИ имени Пуш-
кина, занимающей целых два 
этажа, картины импрессио-
нистов представлены рядом 
с работами русских художни-
ков. Здесь можно проследить, 
как художественные откры-
тия европейской школы по-
влияли на развитие отече-
ственной живописи и творче-
ство Василия Перова, Вален-
тина Серова и Виктора 
Борисова-Мусатова.

Еще одним значимым впечат-
лением для русских художни-
ков стало открытие живописи 
Ван Гога и Матисса. Их рабо-
ты, по мнению критиков, ока-
зали влияние на творчество 
Михаила Ларионова и Ната-
льи Гончаровой, которые ста-
ли одними из лидеров миро-
вого авангарда. 
— Выставка освежит впечат-
ление от важных этапов раз-
вития зарубежного искусства 
и таких направлений, как, на-
пример, пуантилизм, но при 
этом даст возможность про-
следить, как развивалась оте-
чественная художественная 
традиция и появились аб-
стракционизм и супрема-
тизм, — говорит куратор вы-
ставки Илья Доронченков. — 
Мы стремимся показать диа-
лог наших художников 
с современными им мастера-
ми и то, как они влияли на них. 
Чтобы наиболее полно пред-
ставить развитие изобрази-
тельного искусства рубежа 
XIX–XX веков, в ГМИИ собра-
ли картины из Русского музея, 
Третьяковской галереи, Вят-
ского художественного музея 
и других отечественных со-
браний. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

В Лосиноостров-
ском районе на-
чались работы 
по благоустрой-
ству дворовых 
территорий. 
Вчера «ВМ» 
на месте оцени-
ла объем пред-
стоящих преоб-
разований и уз-
нала их детали. 

городская среда

Вчера 13:48 Жители Лосиноостровского района Маргарита Пушкина с детьми Машей и Мишей с нетерпением ждут открытия новой детской площадки рядом с домом. 
Работы по ее возведению уже начались. И совсем скоро ребята будут увлеченно играть на интересных и безопасных аттракционах

Зоопарк подготовил для белой медведицы 
комфортный вольер
В рамках программы 
по сохранению медведей 
из Ростова-на-Дону 
в Московский зоопарк 
(Пресненский район) приеха-
ла белая медведица Айка. 
«ВМ» узнала, что ждет 
животное в столице.

Айку везли из Ростова-на-Дону 
на машине, оборудованной 
специально сконструирован-
ной транспортной клеткой, 
в которой поддерживалась 
комфортная для медведицы 
температура. 
Сейчас животное помещено 
на карантин в 30 дней. 
— Айка уже адаптировалась 
к внутренним помещениям, 
теперь ожидаем, что она уве-
ренно почувствует себя на 
улице, — рассказали «ВМ» 
в пресс-службе Московского 
зоопарка.
В столице для медведицы по-
строили вольер в 350 квадрат-
ных метров, где есть ров глу-
биной 4,5 метра. 
Сейчас главная задача ветери-
наров — помочь животному 
правильно пережить стресс. 
— Любой новый фактор мо-
жет вызвать у медведя реак-
цию, когда надпочечники на-

чинают выделять большое 
количество кортизола. Это 
видно по поведению — он на-
чинает активно двигаться, на-
пример, ходить по клетке, 
и даже может навредить се-
бе, — рассказал «Вечерней 
Москве» заведующий кафе-
дрой зоологии и экологии Мо-
сковского педагогического 
государственного универси-
тета Игорь Жигарев. 

По словам специалиста, что-
бы сократить воздействие 
стресс-факторов и снизить 
выработку кортизола, медве-
дя помещают в комфортную 
среду и ограничивают доступ 
посетителей. И только когда 
животное привыкнет к новой 
обстановке, его можно будет 
«выводить в люди». 
Недавно столичный зоосад 
уже взял на реабилитацию 

спасенного белого медведя 
Диксона. В пресс-службе Мо-
сковского зоопарка добавили, 
что вопрос об участии спасен-
ного ранее самца Диксона 
в программе размножения 
белых медведей пока открыт. 
— Сейчас все силы направле-
ны на его реабилитацию, — 
отметили там.
ДЕНИС ТЕЛЬМАНОВ
edit@vm.ru

СВЕТЛАНА АКУЛОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
МОСКОВСКОГО ЗООПАРКА
На протяжении всего пути 
до Москвы медведицу сопро-
вождали наши специалисты, 
в том числе главный ветери-
нарный врач Дмитрий Егоров. 
Айке провели общую анесте-
зию, которую она благополуч-
но перенесла. Сейчас медве-
дица чувствует себя хорошо, 
с аппетитом кушает, интересу-
ется новым местом и с любо-
пытством смотрит на сотруд-
ников. По регламенту первый 
месяц Айка будет находиться 
на карантине — под чутким 
наблюдением наших ветвра-
чей и зоологов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды и улучшение 
качества жизни москвичей. Сегодня мы рассказываем, как развивается Ростокино, какие жилые кварталы охватит в этом году программа благоустройства дворовых 
территорий в Лосиноостровском районе, где разместится главная площадка предстоящего столичного мотофестиваля и что там можно будет увидеть. 

Здание центра единоборств 
полностью обновят

Незаконные склады 
демонтировали

ЗДАНИЯ 
ПРОИЗВОДСТВА 
И ЛАБОРАТОРИИ 
В ТЕХНОПАРКЕ 
СТМП
ЗЕЛЕНОГРАД 
ВЫСТАВЛЕНЫ 
НА ОТКРЫТЫЙ 
АУКЦИОН

14 
РАСЧЕТОВ 
ПОЛИВОЧНОЙ 
ТЕХНИКИ МЧС 
ДЕЖУРЯТ 
СЕЙЧАС В ТИНАО 

Прием животных 
ведется круглосуточно

Темой лекции стали 
фестивали кино

Одобрен проект капитального ремонта центра едино-
борств «Победа» на улице Седова в районе Свиблово, сооб-
щили вчера в столичном Комплексе градостроительной по-
литики и строительства. В пятиэтажном здании предусмо-
трена полная внутренняя отделка помещений. Также пла-
нируется отремонтировать фасады, обновить крышу и вен-
тиляционные шахты. Особое внимание будет уделено мо-
дернизации инженерных коммуникаций здания. К приме-
ру, в спортзалах отопительные приборы установят вместе 
с травмобезопасными экранами.

Комплекс незаконных административ-
ных и складских строений общей пло-
щадью более 2,4 тысячи квадратных ме-
тров демонтирован в столичном районе 
Лефортово. Он располагался по адресу: 
Андроновское шоссе, 24а. Как сообщает 
Госинспекция по недвижимости, весь 
этот комплекс был возведен с нарушени-
ем строительных норм и правил 
и без разрешительной документации.

В районе Вешняки открылся круглосу-
точный стационар для питомцев. Он рас-
полагается на базе Станции по борьбе 
с болезнями животных Восточного 
и Юго-Восточного округов Москвы — 
на улице Старый Гай. Здесь оборудовали 
пять отделений, рассчитанных на более 
чем 40 питомцев. Помимо собак и ко-
шек, в них могут находится грызуны, 
рептилии, птицы и другие животные.

В Центральной библиотеке имени 
Михаила Светлова в Пресненском 
районе сегодня, 19 апреля, пройдет 
лекция по истории больших кинофе-
стивалей. В качестве лектора высту-
пит киновед и актриса Виктория За-
бровская. Эксперт поговорит с гостя-
ми о том, какими были кинофестива-
ли в СССР, США и Европе. Начало 
в 17 часов.

Городские службы вчера устранили разлив нефтепродуктов на Москве-реке 
в районе Кунцево. Пятно было 350 метров длиной и 10 метров шириной.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Белая медведица Айка из зоопарка в Ростове-на-Дону. 
Архивное фото
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Жители Донбасса заботливо 
хранят редкие растения
Донецкий ботанический 
сад — один из крупнейших 
в Европе, и, несмотря на об-
стрелы, он продолжает свою 
работу. Морально и физиче-
ски сотрудников учреждения 
поддерживает отправляемая 
российскими организациями 
гуманитарная помощь. 

Богатый коллекционный 
фонд растений Донецкого бо-
танического сада раскинулся 
на 203 гектарах земли, распо-
ложенной на границе Донец-
ка и Макеевки. Несмотря на 
размах территорий, сотруд-
ники учреждения успевают 
ухаживать за каждым «жите-
лем» клумб и высаживают но-
вые растения. Очередную 
партию встречает замести-
тель директора Донецкого бо-
танического сада, кандидат 
биологических наук Алексан-
дра Николаева. 
— Из Российской академии 
наук к нам прибыли семена 
80 сортов 30 культур, из кото-
рых 19 овощных и 11 зелен-
ных. В их числе — томаты, 
огурцы, перец, петрушка 
и укроп. Гумпомощь направ-
лена в том числе на поддержку 
сотрудников сада, но часть 
груза мы передали в Донбас-
скую аграрную академию. Там 
реализуется социальный про-
ект «Добрый огород», направ-
ленный на помощь одиноким 
пожилым людям и всем, кто 
находится в трудной жизнен-
ной ситуации, — рассказала 
Александра Николаева. 
Она добавила, что в составе 
гумпомощи в ботанический 
сад привезли больше двух 
тонн удобрений для развития 
коллекционного фонда. 
— Подобные акции поддерж-
ки помогают нам не только 
физически, но и морально, 
поднимая настрой, — говорит 
Александра.
Также, по словам Николае-
вой, в ботанический сад уже 
передавали инструменты для 

работы, спецодежду. Все 
это — подарки от Русского 
гео графического общества. 
— Оранжерейный комплекс 
несколько раз подвергался об-
стрелам, вылетали поликар-
бонат и стекла, но мы стара-
лись восстанавливать все сво-
ими силами, — отметила 
Александра Николаева. — 
Очень важно поддерживать 
технические характеристи-
ки оранжерей, так как в на-
шем саду находится более 
3000 тропических и субтро-
пических растений. Им нуж-
ны специальные условия.
Донецкий ботанический сад 
работает без выходных. Для 
сотрудников очень важна без-
опасность жителей, поэтому 
на время активных обстрелов 
они закрывали территорию 
для посетителей. 
— Люди хотят насладиться 
природной красотой и уми-
ротворением. Это им сейчас 
необходимо. Все надеются, 
что скоро начнется мирная 
жизнь, — отметила Николае-
ва. — А пока мы проводим об-

разовательные мероприятия 
и конкурсы, в том числе и по 
спасению птиц. 
При этом в рамках договора 
о сотрудничестве в столичном 
парке «Зарядье» создан фито-
блок растений из ДНР и ЛНР , 
в том числе из Донецкого бо-
танического сада.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Военнослужащие поблагодарили коллектив 
Казачьего университета за помощь

Депутаты предложили ввести новые льготы 
для защитников нашей страны

Командование войсковой ча-
сти № 54919 выразило бла-
годарность преподавателям 
и студентам Московского го-
сударственного университе-
та технологий и управления 
имени К. Г. Разумовского.

Благодарственное письмо 
адресовано коллективу вуза 
за оказание систематической 
поддержки и активное уча-
стие в жизни отдельного раз-
ведывательного батальона 
гвардейской Кантемировской 
4-й танковой дивизии. 
«Ваше содействие принесло 
огромный вклад в успеш-
ное выполнение боевых задач 
в зоне проведения специаль-
ной военной операции на тер-
ритории Украины, Луганской 
и Донецкой народных респу-
блик. Врио командира вой-
сковой части № 54919 капи-
тан С. А. Лавров», — сказано 

в письме, которое получили 
в университете.
Начальник отдела по рабо-
те с казачьей молодежью 
МГУТУ имени К. Г. Разумов-
ского Александр Мясоедов 
рассказал, что коллектив уни-
верситета практически с на-
чала проведения спецопера-
ции решил помогать нашим 
военным.
— Мы нашли контакт с Канте-
мировской танковой дивизи-
ей и уже с августа 2022 года 
систематически собирали гу-
манитарную помощь для их 
военнослужащих и отправ-
ляли грузы в зону СВО, — 
говорит Александр Мясо-
едов. — На сегодняшний день 
объем переданного имуще-
ства составляет 1,3 миллиона 
рублей.
По его словам, в первую оче-
редь коллектив вуза собирал 
предметы личной гигиены, 

медикаменты. Сотрудники 
и студенты изготавливали 
окопные свечи. Отправляли 
на фронт эвакуационные 
стропы, туристические па-
латки, а также несколько бес-
пилотных летательных аппа-
ратов для проведения раз-
ведки местности. При этом 
Александр Мясоедов отме-
тил, что это были не разо-
вые акции — сбор гумпомо-
щи продолжался регулярно 
и идет до сих пор. 
— Скоро планируется отправ-
ка в военную часть следую-
щей партии гуманитарной 
помощи более чем на 250 ты-
сяч рублей. Также мы плани-
руем запустить окружную па-
триотическую акцию среди 
жителей ЦАО, направленную 
на поддержку наших бойцов 
на передовой, — заключил он.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В Государственной думе Рос-
сии подготовили законопро-
ект об отмене транспортного 
налога для участников спец-
операции. Документ отправ-
лен на рассмотрение в пра-
вительство РФ.

Согласно проекту документа, 
участники СВО не будут опла-
чивать ежегодный налог на 
машины с мощностью двига-
теля до 150 лошадиных сил, 
а также на моторные лодки 
мощностью до 20 лошадиных 
сил, мотоциклы и моторолле-
ры с мощностью двигателя до 
35 лошадиных сил. При этом 
если у бойца есть более трех 
детей, то он не будет платить 
налоги на транспортные сред-
ства любой мощности. 
В Госдуме сообщили, что та-
кая льгота уже действует в не-
скольких регионах России, 
например в Самарской обла-

сти и Республике Бурятия. Но 
1-й заместитель председателя 
Комитета Госдумы по контро-
лю Дмитрий Гусев считает, 
что каждый из тех, кто сегод-
ня защищает нашу Родину от 
националистов, вне зависи-
мости от места проживания, 
имеет право претендовать на 
отмену налога. 
— Каждый из них должен 
знать, что его будущее и буду-
щее его детей гарантирова-
но, — утверждает Дмитрий 
Гусев. — Поэтому мы начали 
с разработки московского 
стандарта мобилизованно-
го еще в декабре 2022 года. 
И сразу стало понятно, что ну-
жен общий для России стан-
дарт участника СВО.
Многие из предложений, оз-
вученных депутатами Госду-
мы, уже приняты. Например, 
унифицировано денежное до-
вольствие для бойцов из раз-

ных родов войск и регионов 
России. 
— Уместно освободить на-
ших защитников от земель-
ного налога на имущество 
и НДФЛ, — считает Дмитрий 
Гусев. — Мобилизованные 
и их семьи должны получить 
право бесплатной парковки, 
а в случае необходимости 
должны иметь право на бес-
платную помощь социально-
го работника. 
Также парламентарии увере-
ны, что дети участников 
спец операции должны полу-
чить право на внеконкурс-
ное зачисление в суворов-
ские училища и бесплатные 
путевки в оздоровительные 
лагеря. А сами участники 
спецоперации должны иметь 
право на бесплатное высшее 
образование. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Российские силы заняли 
большую часть Артемовска

14 апреля 12:38 Бойцы частной военной компании «Вагнер» ведут стрельбу по противнику из станкового крупнокалиберного пулемета ДШК. 
Сейчас наши военнослужащие продолжают вести ожесточенные бои за Артемовск

Он добавил, что ДНР, в свою 
очередь, готова отправлять 
в Белоруссию каолиновую 
глину. Такое сотрудничество, 
считает Пушилин, будет взаи-
мовыгодным.
— Сейчас время выстраивать 
перспективу, которая откро-
ется перед нами через год, че-

рез два, после окончания спе-
циальной военной операции. 
И, конечно же, здесь нужно 
работать и прорабатывать 
вопросы заранее, — сказал 
Пушилин.
Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко, в свою оче-
редь, выразил готовность к со-
трудничеству с республикой.
— Работы впереди очень мно-
го. Надо восстанавливаться. 
Надо промышленные пред-
приятия возрождать, сель-
ское хозяйство. В конце кон-
цов, люди там жить будут. Это 
100 процентов. И кормить 
людей же надо. Поэтому мы 
готовы оказать соответству-
ющую помощь и поддержку 
для того, чтобы не чужие нам 
люди там наконец-то пере-
стали страдать, — заявил Лу-
кашенко.
Тем временем в республике 
продолжаются бои. Самые 
ожесточенные схватки идут 
в Артемовске. По данным со-
ветника врио главы ДНР Яна 

Гагина, наши войска уже кон-
тролируют около 90 процен-
тов территории города. 
А бойцов ЧВК «Вагнер» в Ар-
темовске поддерживает рос-
сийская авиация.
— Для поддержки штурмо-
вых отрядов авиацией за сут-
ки совершено шесть самоле-
то-вылетов. Артиллерийски-
ми подразделениями группи-
ровки выполнены 63 огневые 
задачи, — добавил официаль-
ный представитель Мини-
стерства обороны России 
Игорь Конашенков.
Солдаты ВСУ продолжают 
атаковать и Донецк. В резуль-
тате обстрела там погибли 
трое мирных жителей, сооб-
щает мэр города Алексей Ку-
лемзин. Еще один человек 
ранен.
Снаряды обрушились вчера 
и на Васильевку в Запорож-
ской области. Там украин-
ские солдаты уничтожили 
обстрелом здание районного 
центра занятости.

— Уничтожение центра заня-
тости в очередной раз под-
тверждает, что преступления 
нацистов направлены именно 
против мирных жителей За-
порожской области. Это месть 
бандеровцев запорожцам за 
выбор будущего в составе Рос-
сии, — сказал председатель 
движения «Мы вместе с Росси-
ей» Владимир Рогов.
В ходе обстрела центра заня-
тости пострадали пять чело-
век. Трое из них госпитализи-
рованы с осколочными ране-
ниями. В Васильевке повреж-
дены несколько жилых домов, 
здание строительного гипер-
маркета, магазин и ЛЭП. Из-
за этого часть населенного 
пункта осталась без электри-
чества и водоснабжения.
А на Южно-Донецком направ-
лении группировка «Восток» 
сорвала попытку ВСУ вести 
разведку боем.
— Расчетом зенитной ракет-
ной системы С-300 сбит снаряд 
реактивной системы залпово-

го огня HIMARS. Уничтожена 
разведгруппа ВСУ. Ликвидиро-
ваны до 10 боевиков, — сооб-
щил начальник пресс-центра 
группировки «Восток» Алек-
сандр Гордеев.
АННА МОРОЗОВА
edit@vm.ru

Вчера врио гла-
вы ДНР Денис 
Пушилин зая-
вил, что респу-
блика заинтере-
сована в постав-
ках белорусской 
техники, в част-
ности, продук-
ции МАЗа.

спецоперация

Отбивают атаки 
и наступают на врага

В Министерстве обороны РФ 
рассказали о новых подвигах 
наших бойцов, которые уча-
ствуют в спецоперации 
на Украине.

Восстановил технику 
Рядовой Максим Лебедев (1) 
служит сапером инженерно-
технической роты и обеспечи-
вает бесперебойную подачу 
электроэнергии в командный 
пункт, энергопитания для во-
енной техники воздушно-де-
сантных войск, а также на по-
зиции подразделения. В один 
из дней позиции военнослу-
жащих РФ, в числе которых 
находился Лебедев, подвер-
глись минометному обстрелу 
со стороны украинских ради-
калов. Это привело к разры-
ву одной из вражеских мин, 
что вызвало очаг возгорания 
вблизи запитывающей пози-
ции и военную технику ди-
зельной электростанции. Из-
за повреждения узлов и агре-
гатов прекратилась подача 
электроэнергии на узел связи 
и командный пункт россий-
ских военных. Несмотря на 
тяжелую ситуацию, Максим 
Лебедев выдвинулся к по-
врежденной технике. Исполь-
зуя средства пожаротушения, 
он ликвидировал возгорание, 
выявил причину неисправно-
сти и восстановил станцию. 
Благодаря действиям воен-
нослужащего поврежденная 
техника была восстановлена, 
а атака ВСУ отбита. 

Скорректировал огонь 
Подполковник Павел Варла-
ков (2) в рамках спецопера-
ции командует подразделени-

ем, которое выполняет задачу 
по огневой поддержке бата-
льонной тактической группы, 
ведущей непрерывное насту-
пление на стратегически важ-
ном направлении. На одном 
из заданий позиции россий-
ских солдат под руководством 
Варлакова оказались под об-
стрелом. Однако подполков-
ник решил лично начать кор-
ректировку стрельбы союз-
ной артиллерийской батареи. 
Профессиональные действия 
Павла Варлакова и его подчи-
ненных позволили уничто-
жить до пяти вражеских БМП 
и до 30 человек личного соста-
ва противника. В дальнейшем 
российские войска продолжи-
ли наступление на данном на-
правлении. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

Строчка ровная ложится, ткань 
струится под рукой
Мастера ателье в Восточном 
административном округе 
столицы шьют все типы воен-
ной формы, в том числе и для 
бойцов спецоперации. Руко-
водитель предприятия рас-
сказал «ВМ» о производстве. 

Руководитель пошивочного 
цеха военного ателье на Ми-
роновской улице Марианна 
Феля уверенно раскатывает 
на рабочем столе рулон ви-
скозного полотна. Разгладив 
ладонью ткань расцветки 
мох, она заточенным обмыл-
ком переносит на нее контуры 
выкройки. А затем начинает 
кроить — резать ножницами 
по краю приспуска. Нарезан-
ные кусочки материала — 
элементы будущей полевой 
куртки для военного. Пример-
но такая же на манекене за 
спиной Марианны. 
— После того как все детали 
выкройки готовы, приступа-
ем к пошиву, — говорит она.
Марианна Феля шьет форму 
для военных уже более 20 лет. 
За это время ее работа ни разу 
не превратилась в рутину.
— Я просто люблю свое дело 
и подхожу к нему творче-
ски, — говорит она. — Какое 
тут может быть творчество, 
спросите вы? В индивидуаль-
ном подходе к каждому заказ-
чику. Ведь каждая военная 
форма шьется с учетом осо-
бенностей строения тела че-
ловека.

В военном ателье на Миро-
новской улице шьют все виды 
военной формы: парадную, 
полевую и офисную, расска-
зывает руководитель столич-
ного предприятия Олег Пе-
трушкан. 
— Мы работаем по трем на-
правлениям: индивидуаль-
ный пошив, государственный 
заказ и коммерция. Для поши-
ва военной одежды использу-
ем передовые швейные ма-
шинки из Азии, которым пока 
нет аналогов в России, — рас-
сказывает Олег.
Один из заказов, над которым 
сейчас трудятся мастера ате-
лье, — полевая форма для 
участников спецоперации.
— Наши специалисты также 
приступили к пошиву парад-
ной формы к празднованию 
Дня Победы, — добавляет 
Олег.
Военную одежду здесь шьют 
из высокопрочных тканей. 
Например, из рипстопа, в со-
ставе которого использована 
упрочненная армированная 
нить, или поликоттона — ма-
териала из натурального 
хлопка и синтетических воло-
кон. Каждая швея ателье ста-
рается учитывать рекоменда-
ции бойцов СВО по поводу 
военной одежды, которую от-
правляют на передовую в рам-
ках гуманитарной помощи.
— Например, к нам обраща-
лись с просьбой сделать нако-
ленники и налокотники с уси-

ленным двойным швом, что-
бы они не рвались, — говорит 
руководитель ателье.
Иногда Олег сам берет в руки 
ножницы и начинает кроить. 
Швейное дело мужчина полю-
бил во время учебы военной 
академии Воронежа.
— По первому образованию 
я математик, окончил Бау-
манку. А второе образование, 
военное, не завершил. На вто-
ром курсе понял, что хочу 
шить, — вспоминает Олег. — 
Возможно, любовь к швейно-
му делу передалась мне от ба-
бушки. Она была портнихой. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ 
a.zosimov@vm.ru

Вчера 12:33 Руководитель пошивочного цеха военного ателье Марианна Феля показывает 
куртку для военнослужащего, которую она создала для бойцов спецоперации

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ
ПОСОЛ РОССИИ В США

Замминистра обороны США 
по политическим делам Колин 
Кол признал, что администра-
ция Соединенных Штатов про-
водит провокационную линию 
по отношению к Москве 
на Украине. Рассуждения чи-
новника полны цинизма, ли-
цемерия и пропитаны высоко-
мерным отношением к нашей 
стране. Все это служит красно-
речивым подтверждением то-
го, что именно Вашингтон яв-
ляется «вдохновителем» про-
тивостояния на Украине.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР ХАБУРГАЕВ
НАТУРАЛИСТ

Гуманитарная помощь для бо-
танических садов очень важ-
на, так как в них ведутся се-
рьезные научные работы. Если 
в природе иссякает популяция 
редких растений, то саженцы 
выращивают в таких садах 
и затем высевают их семена 
в подходящие условия. Осо-
бенно полезен для науки бы-
вает делектус — обмен кол-
лекционными фондами между 
разными российскими ботани-
ческими садами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Военная форма должна 
быть максимально ком-
фортной, износостойкой. 
В летнем варианте экипи-
ровки российских солдат 
все элементы верхней 
одежды обработаны во-
доотталкивающими со-
ставами. Такое покрытие 
оставляет обмундирова-
ние сухим даже на протя-
жении двухчасового до-
ждя. Демисезонный ко-
стюм также отличается 
быстрым высыханием 
и надежной защитой 
от воды.

справка
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14 апреля. Директор Донецкого ботанического сада 
Светлана Приходько с российскими коллегами, 
доставившими гуманитарный груз 
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Преодолеть все угрозы

Эрхан, вы верите в то, что на Украине по-
прежнему функционируют американские биоло-
гические лаборатории?
Вполне. Усердная работа российских спец-
служб впервые поставила под сомнение благо-
намеренность США. После того как командую-
щий войсками РХБЗ Игорь Кириллов заявил, 
что на Украине обнаружены секретные биола-
боратории, американская сторона, конечно же, 
ответила заученными фразами. Она врала, что 
в этих лабораториях проводились исследова-
ния исключительно для гражданских целей. 
Однако ни один американец не упомянул об 
экспериментах с ВИЧ и СПИДом, которые про-
водили над украинскими солдатами или про-
стыми людьми, а также о проверках на наличие 
эпидемий. Сейчас выяснилось, что лаборато-
рии были уничтожены или вывезены в другие 
страны как раз перед началом спецоперации. 
Теперь Америка не может опровергнуть эти ут-
верждения. США запомнятся всему миру своим 
враньем в отношении биологических лабора-
торий.
Почему Владимир Зеленский замалчивает эту 
проблему?
Да потому что доказательства России были не-
оспоримыми. Президент Украины, который на 
каждое движение России реагировал криком 
и демагогией, тут вдруг просто промолчал. Ему 
нечего сказать. Мы не видели никакой реакции 
Зеленского и когда Россия раскрыла информа-
цию о том, что биологические лаборатории на 
Украине финансируются Хантером Байде-
ном — сыном президента США Джо Байдена. 
Значит, это тоже правда. Когда США придется 
отчитываться перед международными судами 
по обвинениям о биолабораториях, Зеленский 
сядет на скамью подсудимых.
По данным координатора украинского оппозици-
онного политического движения «Боротьба» 
Алексея Албу, американцы переносят наработки 
и программы в аналогичные лаборатории других 
стран, граничащих с РФ. Как вы оцениваете мас-
штаб угрозы для России и всего мира?
Конечно, всему миру, а особенно России, следу-
ет быть осторожнее. Существует вероятность, 
что в ближайшем будущем секретные биологи-
ческие лаборатории появятся в Армении и не-
которых странах Центральной Азии. Сейчас 
нужно пристально наблюдать за действиями 
американцев.
А могут ли такие секретные лаборатории как-то 
навредить Китаю — соседу и партнеру России?
Об этом, думаю, пока рано говорить. Мы еще не 
знаем, создали ли американцы биологические 
лаборатории в Азиатско-Тихоокеанском регио-
не. Однако Китай играет на опережение: он уже 
конкретно дал понять, что будет принимать ме-

Турецкий колумнист Эрхан Алтыпармак (на фото внизу) несколько лет разоблачает вашингтонскую пропаганду, способствуя неизбежному краху гегемонии 
условного Запада. В центре его материалов — «болванчики» правительства США, умудрившиеся сделать президента Украины Владимира Зеленского «взбесившейся 

марионеткой». Публицист поделился с «ВМ» мнением, почему глава «незалежной» замалчивает тему биолабораторий, а Европа поставляет оружие нацистам. 

22 июня 2022 года. Участники митинга около Национального центра по контролю и профилактике заболеваний в Ереване протестуют против деятельности американских биолабораторий в Армении

Россия — единственная страна, которая способна сейчас противостоять США 

Американская чума

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Корреспондент

Журналист Эрхан Алтыпармак родился 
в 1985 году в турецком городе Зонгулдак. 
Окончил факультет делового администри-
рования в Университете Коджаэли. Полу-
чив высшее образование, решил связать 
свою жизнь с журналистикой, поэтому на-
чал сотрудничать с турецкими газетами. 
В 2018 году стал российским корреспон-
дентом турецкого информационного 
агентства «Ихлас». Освещал события чем-
пионата мира по футболу, который прохо-
дил в России. Был аккредитован в каче-
стве журналиста на двусторонние перего-
воры президентов Владимира Путина 
и Реджепа Тайипа Эрдогана. Сейчас Эрхан 
Алтыпармак работает колумнистом в ту-
рецком издании dikGAZET. По большей 
части рассуждает на темы геополитиче-
ского характера. В центре внимания пу-
блициста — американское правительство, 
которое «сделало из украинцев подопыт-
ных кроликов». 

ДОСЬЕ

После распада Советского Союза на базе институтов 
в Грузии, Казахстане, Таджикистане и Узбекистане, ко-
торые с середины XX века занимались инфекционными 
заболеваниями и разработкой вакцин от чумы, холеры 
и тифа, открывались американские исследовательские 
центры. Гранты на проведение исследований выделя-
лись из бюджета Североатлантического альянса 
(НАТО) и Пентагона. В Вашингтоне утверждали, что ра-
боты проводились в мирных целях. Но, по данным быв-
шего министра госбезопасности Грузии Игоря Гиор-
гадзе, сотрудники центров выполняли заказы 
Пентагона с использованием оборудования для рас-
пыления вредных веществ и боеприпасов с биологиче-
ски активным материалом. Как сообщил экс-министр, 
в одном из центров умерли десятки находившихся там 
пациентов, что может рассматриваться как свидетель-
ство в пользу версии о проведении запрещенных экс-
периментов над людьми. США, конечно, все отрицали. 

ИСТОРИЯ ВОПРОСА

цитата

Когда я рассказывал им 
о том, что сам видел, они 
плохо верили мне, но все лю-
били страшные сказки, запу-
танные истории; даже по-
жилые люди явно предпочи-
тали выдумку — правде.
МАКСИМ ГОРЬКИЙ (1868–1936)
РУССКИЙ ПИСАТЕЛЬ, ДРАМАТУРГ

ры, если докажет на-
личие лабораторий 
у себя по соседству. 
Какую цену Америка 
может заплатить за это 
в будущем?
Я не думаю, что в бли-
жайшее время Запад 
привлекут к ответ-
ственности по этим 
обвинениям. Хотя 
действия России отча-
сти пробудили миро-
вую общественность. 
Однако, если в буду-

щем биолаборатории США появятся в других 
странах, негативная реакция людей возрастет. 
И если Россия не решит этот вопрос, то масшта-
бы угрозы в разы увеличатся. Потому что сей-
час ваша страна — единственная, которая 
может противостоять Америке. От России за-
висит, будет ли американское правительство 
нести ответственность перед мировой обще-
ственностью по этому вопросу. 

Главенство денег

Вопрос поставок иностранного оружия на Украи-
ну — один из самых острых на фоне проведения 
специальной военной операции. Почему, на ваш 
взгляд, Америка и Европа все же продолжают 
снабжать ВСУ в ущерб своей экономике?
Американцы зарабатывают на этом огромные 
деньги. А Европа просто подчиняется США. Де-

ло в том, что американцам нужна территория, 
куда можно сбагрить собственные запасы уста-
ревшего вооружения. Они отдают его Украине. 
А зарабатывают на производстве нового. Ну 
а Европа просто идет на поводу у своих более 
влиятельных хозяев.
В США, Германии, Испании и Израиле продолжа-
ют проходить массовые протесты из-за очеред-
ных поставок оружия на Украину. Как вы считае-
те, почему правительства этих стран не слышат 
призывы своих граждан?
Иногда народ и государство мыслят раздельно. 
Граждане западных стран хотели мира, а не 
вой ны. Люди знают, что оружие, купленное или 
произведенное на их собственные налоги, яв-
ляется причиной каждой пролитой капли кро-
ви на Украине. Думаю, что в скором времени 
правительства западных стран не смогут игно-
рировать требования народа.
Как вы считаете, что сможет убедить Запад пре-
кратить поставки оружия?
Еще более мощные народные протесты. Если 
недовольные этим люди еще больше начнут со-
противляться властям. Еще один вариант — ес-
ли Россия будет массово уничтожать прислан-
ные на фронт западные танки, самолеты, бес-
пилотники. Собственные запасы вооружения 
европейских стран иссякают. И поверьте, ни-
кто не захочет ставить свою страну под угрозу, 
оставляя без оборонного потенциала, просто 
ради того, чтобы изматывать Россию.
На фоне закрытия нескольких американских бан-
ков, например Silicon Valley Bank, Signature Bank 
и Silvergate Bank, многие эксперты начали гово-
рить о возникновении мирового экономического 
кризиса. Как вы считаете, может ли это прервать 
поставку иностранного оружия радикальным 
формированиям ВСУ?
Поскольку бюджет Пентагона уже был опреде-
лен до банковского кризиса в США, поддержка 
Украины в этом году сильно не уменьшится. Од-
нако я не думаю, что США и страны Европы смо-
гут и дальше поддерживать киевский режим, 
если столкновения на фронте продолжатся 
и в следующем году.

Справляемся своими силами

Сколько, по вашему мнению, продлится специ-
альная военная операция?
Все напрямую зависит от киевского режима. Ду-
маю, что боевые действия прекратятся, как толь-
ко Владимир Зеленский соизволит сесть за стол 
переговоров. Но пока нам остается лишь про-
должать следить за развитием событий и ждать 
от Украины первого шага к примирению.
Какая участь ожидает Владимира Зеленского по-
сле окончания СВО?
Когда на Донбассе все нормализуется, с ним 
определенно захотят свести счеты. В любом 

случае его ждут тяжелые времена. Владимир 
Зеленский страдает от ошибок, допущенных 
бывшим президентом Украины Петром Поро-
шенко. Однако он успел наделать и своих. На-
пример, сразу после начала спецоперации, вме-
сто того чтобы действовать рационально, он 
старался убедить весь мир своим «актерским» 
талантом в своей невиновности. Он разводил 
демагогию и в итоге надоел всему миру. Влади-
мир Зеленский стал фигурой, которую переста-
ли воспринимать всерьез. Когда мы смотрим на 
внутреннюю политику Украины, то понимаем, 
насколько враждебно сейчас к нему относятся 
даже местные олигархи. 
Нужно ли России создавать военную коалицию 
с Китаем для борьбы с украинскими неонаци-
стами?
Ваше государство в одиночку воевало против 
западных стран с первого дня спецоперации. 

В то время как почти все антироссийские стра-
ны поддерживали киевский режим оружием, 
деньгами, Россия справлялась только своими 
силами. Учитывая это, мы видим, что ваши сол-
даты и офицеры улучшили свои способности 
вести военные действия, получили серьезный 
опыт. Несмотря на то что с начала спецопера-
ции прошло уже чуть больше года, мы все еще 
видим Россию с сильной внутренней динами-
кой. На фронте, думаю, оружие и другие виды 
поддержки ей не нужны. Однако для России 
очень важно, чтобы Китай напрямую поддер-
живал ее на международной арене.

Братские народы

14 мая в Турции пройдут выборы президента 
страны. Какого исхода можно ожидать? Есть 
мнение, что землетрясение и его последствия об-
рушили политический рейтинг Реджепа Тайипа 
Эрдогана. 
Согласно опросам, кандидат от оппозиции Ке-
маль Кылычдароглу считается более сильным, 
чем действующий президент. Однако нереши-
тельный электорат в последние дни выборов 
может нарушить все прогнозы. Самая главная 
причина, по которой Эрдогана не считают фа-
воритом, заключается в том, что правительство 
не отреагировало оперативно на землетрясе-
ния в Турции. Хотя Эрдоган и пытался испра-
вить эту ситуацию. Более 50 тысяч человек по-
гибли в результате природного катаклизма, 
что, конечно, привело к ослаблению позиций 
нынешнего президента.
Если оппозиция все же придет к власти в Турции, 
повлияет ли это как-то на российско-турецкие 
отношения?
Это может негативно повлиять не только на са-
му Турцию, но и на другие регионы мира — Кав-
каз, Ближний Восток и Европу. Оппозиция за-
являла, что после прихода к власти хочет отме-
нить совместные проекты России и Турции. Это 
урегулирование кризисов в Сирии, Нагорном 
Карабахе, на Украине, сотрудничество наших 
стран в области энергетики. Если оппозиция, 
как грозится, отменит эти проекты, это будет 
катастрофа с точки зрения регионального ба-
ланса. Следовательно, это повлечет за собой не-
удачи в решении региональных проблем, к ко-
торым Россия и Турция сейчас прикладывают 
большие усилия. 
Как Турция восстанавливается после недавних 
мощных землетрясений? И насколько ощутимой 
была помощь российских спасателей при ликви-
дации последствий?
Землетрясения в Турции стали одной из величай-
ших трагедий в мировой истории. Наше государ-
ство получило поддержку многих стран. Благо-
даря ей мы начали строить новые жилые районы 
в Кахраманмараше, Хатае, Газиантепе, Адане, 
Диярбакыре и Адыямане. Но тот факт, что Россия 
направила помощь Турции в первый же день зем-
летрясений, снова показал, что Россия — брат-
ская страна для нашего государства. Отправив 
поисково-спасательные группы, а также развер-
нув полевые госпитали в районах природного 
катаклизма, Россия смогла вернуть к жизни мно-
гих людей. Русские активно участвовали в кам-
паниях по оказанию помощи Турции и были со-
лидарны с нами. Наш народ выражает благодар-
ность как вашей стране, так и русским людям, 
проживающим в нашем государстве.
Правда ли, что около 75 процентов населения 
Турции поддерживает Россию?
Турецкий народ, который и раньше поддер-
живал антиамериканскую политику, всегда 
чувствовал, что русские им ближе. Глубокие 
дружеские отношения турецкого и русского 
народов длятся уже более века. Их близость от-
ражается и в межгосударственных отношени-
ях. В частности, в связи с украинским кризи-
сом турецкая общественность считает, что 
спецоперация России идет исключительно на 
законных основаниях. Наш народ искренне 
считает, что Россия хочет обеспечить как соб-
ственную, так и мировую безопасность, в то 
время как западные страны руководствуются 
только имперским мышлением. Именно поэ-
тому около 75 процентов турецкого населения 
действительно поддерживают Россию в геопо-
литическом плане.
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комментарии 
экспертов

ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ  

Креативная индустрия 
такая: здесь, как в сказке 
про Алису, «нужно бе-
жать со всех ног, чтобы 
только оставаться на ме-
сте, а чтобы куда-то по-
пасть, надо бежать как 
минимум вдвое бы-
стрее». Стать законода-
телями мод возможно! 
Мы не имеем права те-
рять свою конкуренто-
способность. А для этого 
надо мониторить зару-
бежный рынок, помнить 
о деталях: упаковке, ре-
кламе, продвижении, 
продажах. Уверена, что 
мы сможем, у нас есть ку-
тюрье мирового уровня. 

АРТЕМ КРИВДА
ДИЗАЙНЕР  

Для всех отечественных 
дизайнеров появилось 
уникальное время, когда 
мы можем показать все 
свои силы, все свои та-
ланты и выйти с макси-
мально крутым продук-
том по всему государ-
ству, чтобы наши люди 
могли носить качествен-
ные российские бренды 
одежды. 

Большинство призывников отправятся служить 
на территории Западного военного округа
Вчера военный комиссар Мо-
сквы Максим Локтев (на фо-
то) заявил, что большинство 
призывников будут служить 
на территории Западного во-
енного округа. 

В его число входит 26 реги-
онов России.
— В их число входят Республи-
ка Карелия, Белгородская, 
Брянская, Вологодская, Ле-
нинградская, Московская 
и другие области, Москва 
и Санкт-Петербург, — уточ-
нил Локтев.
Остальные призывники, по 
словам военкома, отправятся 
служить в Южный военный 
округ, а именно в республики 
Адыгея, Дагестан, Ингуше-
тия, Калмыкия и другие. 
Максим Локтев уточнил, что 
в ДНР, ЛНР, Запорожскую 

и Херсонскую области при-
зывников не отправят. 
— В весеннюю призывную 
кампанию 2023 года все при-
зывники будут направляться 
в пункты постоянной дисло-
кации, расположенные на 
территории Российской Феде-
рации, — сказал Максим Лок-
тев. — Кроме того, те призыв-
ники, у кого есть несовершен-

нолетние или престарелые 
члены семьи, нуждающиеся 
в уходе, будут размещены 
в воинских частях, располо-
женных недалеко от места 
жительства. 
По словам военного комисса-
ра, все призывники имеют 
право пользоваться для связи 
с родными мобильными теле-
фонами. Но они должны быть 
без видеокамеры и подключе-
ния к интернету.
Кроме того, военный комис-
сар Москвы отметил, что 
с каждым годом число укло-
нистов снижается.
— Это связано с кропотливой 
работой по разъяснению 
гражданам ответственности 
за уклонение от призыва, — 
заявил Максим Локтев.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Минусовая температура 
помогает хранить редкую кровь
Завтра отмечается Нацио-
нальный день донора крови. 
Корреспондент «ВМ» узнала, 
как хранятся редкие виды 
крови в Центре крови Феде-
рального медико-биологи-
ческого агентства (ФМБА) 
России.

Главная гордость отдела — 
уникальный криобанк — рас-
положен на первом этаже 
центра. Там непрерывно ра-
ботают пять больших боксов, 
заполненных жидким азотом. 
Врач-трансфузиолог, заведу-
ющая отделом долгосрочного 
хранения клеток крови и ка-
рантинизации Оксана Дави-
дюк надевает плотные синие 
перчатки до локтя и открыва-
ет крышку одного из них. Она 
достает из бокса железный 
плоский контейнер. 
— Здесь у нас хранится кровь 
при 196 градусах ниже нуля, — 
говорит врач-трансфузио-
лог. — Перед заморозкой мы 
применяем раствор глицерол, 
который не дает эритроцитам 
лопаться и сморщиваться. 
По словам Давидюк, в один та-
кой бокс помещается около 
200 пакетов с кровью. 
— Когда срочно нужна кровь 
с редким фенотипом, мы мо-
жем оперативно разморозить 
ее в течение часа и отдать, — 
говорит Давидюк. 
Благодаря такому криобанку 
Центр крови ФМБА России 
может хранить «заготовки» 
десять лет. 
Еще в учреждении есть холо-
дильный комплекс, где хранят 
компоненты крови. Это не-
большое помещение со стел-
лажами, на которых размеще-
ны корзинки с желтыми паке-
тами. Там, в отличие от крио-
банка, всего лишь минус 35. 
— Здесь происходит каранти-
низация для плазмы, — гово-
рит врач-трансфузиолог. — 
Она ждет повторного визита 
донора. 
Давидюк отмечает, что через 
четыре месяца после дона-

ции человек должен сдать 
анализы. 
— Мы должны убедиться, что 
у него нет гемотрансмиссив-
ных инфекций (инфекцион-
ные заболевания,  передающи-
еся с донорской кровью или ее 
компонентами. — «ВМ»), — 
говорит Давидюк. — Если он 
полностью здоров, то его 
плазма снимается с каранти-
на и может использоваться 
врачами.
Такие же желтые пакеты мож-
но встретить и в холодильни-
ках отдела экспедиции — ко-
нечном пункте центра. 
— Консервант в пакетах дает 
возможность крови сохранять 
свои свойства до 49 дней при 
температуре 4–6 градусов вы-
ше нуля, — говорит заведую-
щий экспедицией с центром 
управления запасами компо-
нентов донорской крови Алан 
Кумалагов.
Он добавляет, что при комнат-
ной температуре хранятся па-
кеты с тромбоцитами, кото-
рые заготавливаются по заяв-
кам уже на следующий день. 
Они могут лежать в таких ус-
ловиях не более недели. И уже 
отсюда, из отдела экспедиции 

Центра ФМБА, все пакеты 
с компонентами крови от-
правляются в различные ме-
дицинские учреждения Мо-
сквы, чтобы спасти жизни 
людям. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера 11:23 Завотделом долгосрочного хранения клеток 
крови и карантинизации ФМБА Оксана Давидюк открывает 
бокс, где хранятся замороженные пакеты с кровью

22 марта 13:02 Московский дизайнер Катя Добрякова активно сотрудничает с городскими проектами и фестивалями, следит за тем, что представляют российские 
дизайнеры на Московской неделе моды

Неделя моды даст шанс 
дизайнерам из регионов

Городские власти отмечают: 
интерес отечественных дизай-
неров к Московской неделе мо-
ды очень высок. В оргкомитет 
поступило почти рекордное 
количество заявок из 96 горо-
дов России. Из них более поло-
вины составляют московские 
марки. 
— Больше всего заявок посту-
пило от дизайнеров из Мо-
сквы, Московской области, 
Санкт-Петербурга, Нижнего 
Новгорода и Челябинска, — 
сообщили в мэрии столицы. 
Желающие присоединиться 
к мероприятию нашлись в са-
мых разных регионах Рос-

сии — от Республики Саха 
(Якутия) и Калининградской 
области до Приморского 
и Краснодарского краев.
— Организаторы получили 
почти 700 заявок. Больше по-
ловины из них прислали ди-
зайнеры женской одежды. 
Другая популярная пози-
ция — украшения и аксессуа-
ры. Члены экспертного совета 
определили 150 брендов, ко-
торые в итоге представят свои 
коллекции москвичам и го-
стям столицы 28–30 апре-
ля, — сообщила за-
меститель мэра 
Москвы Наталья 
Сергунина. 
В рамках маркетов 
Московской неде-
ли моды дизайне-
ры смогут разме-
стить свою продук-
цию в отдельном 
каталоге на плат-
форме «Сделано 
в Москве». Это он-
лайн-площадка, 
где сейчас собрано 
уже 1,8 тысячи столичных 
брендов. Программа разрабо-
тана для поддержки локаль-
ных брендов и предлагает раз-
ные инструменты продвиже-
ния продукции участников, 
один из которых — портал 
сделановмоскве.рф. Площад-
ками маркетов Московской 
недели моды станут торгово-
развлекательные центры. 
К примеру, ямальский дизай-
нер Юлия Иванова представит 

свою коллекцию этнических 
нарядов. Название соответ-
ствующее — «Красная книга». 
В коллекции — экземпляры 
с иллюстрациями редких рас-
тений и платья с элементами 
ручной росписи, созданной 
с ямальскими художниками. 
А кемеровчанка Евгения Кар-
ташова представит свою кол-
лекцию женской одежды, ко-
торая обещает подчеркнуть 
уникальность каждого чело-
века, примерившего на себя 
ее художественные образы.

Другая участница предстоя-
щей Московской недели мо-
ды — дизайнер из Махачкалы 
Зайнаб Сайдулаева выступит 
с коллекцией личного бренда, 
вдохновением для создания 
которой послужила культура 
Дагестана.
— Это симбиоз ландшафта, 
архитектуры и быта, которые 
здесь ощущаются в каждом 
аспекте жизни, — подчеркну-
ла она. — Для создания кол-

лекции я использовала ткани, 
традиционные для дагестан-
ского костюма, такие как бар-
хат, тафта, шелк и лен. Одежда 
моего бренда производится 
в Дагестане. Так мы стараемся 
поддерживать местное произ-
водство, ремесленников и со-
хранять традиции.
Отбор прошла и Надежда Аб-
заева из Бурятии. В ее бренде 
заложена идея сохранения 
культурного кода родной рес-
публики.
— Включаю в каждую коллек-
цию многослойность, — отме-
чает она. — Капсула, которая 
будет представлена на марке-
те, тоже включает в себя это 
качество. Представлю дутые 
стеганые жилеты и корсеты, 
жакеты с объемным рукавом, 
трикотажные юбки, платья, 
сшитые из кусочков ткани 
швами наружу.
Столичные дизайнеры обеща-
ют следить за успехами коллег 
из регионов. Среди тех, кто ак-
тивно обновляет свои коллек-
ции, — московский дизайнер 
Катя Добрякова. Начинала 
она несколько лет назад с фут-
болок, заново открыла идею 
оригинального использова-
ния вышивки в одежде, а те-
перь сотрудничает с москов-
скими фестивалями. Считает, 
что важно много работать, 
чтобы твои вещи стали замет-
ны публике. Этому поспособ-
ствует и Неделя моды.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

Около 700 дизай-
неров из 96 го-
родов России 
примут участие 
в маркетах 
под эгидой Мо-
сковской недели 
моды. Подроб-
ности предстоя-
щего события 
вчера сообщи-
ли в мэрии сто-
лицы. 

поддержка

Главными 
площадками 
продаж станут 
торговые центры 
мегаполиса

По данным Центра кро-
ви ФМБА России 
за 2022 год, более 
35 тысяч доноров сда-
ли кровь или ее компо-
ненты. Центр обеспечи-
вает компонентами кро-
ви 85 медицинских орга-
низаций. За прошедший 
год 276 выездных акций 
было проведено и на-
граждено 160 почетных 
доноров. Более 
30 000 донаций крови 
совершено в центре 
за прошлый год. Сдача 
цельной крови занимает 
около 15 минут.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Вместе сделаем столицу ярче и чище: прошел первый апрельский субботник
Москва поддерживает луч-
шие советские традиции. 
В субботу, 15 апреля, 
1,7 миллиона горожан помо-
гали коммунальщикам уби-
рать парки, дворы и террито-
рии социальных объектов. 
Для этого всем желающим 
выдали весь необходимый 
инвентарь.

Житель дома по улице Яблоч-
кова, 10а, Антонина Колобова 
рассказывает:
— Мы во время субботника 
высадили на дворовых клум-
бах цветы и побелили стволы 
деревьев. Мелочь, а приятно! 
Вообще, мне кажется, суббот-
ники для жильцов — это хоро-
ший способ познакомиться, 
подружиться и даже сплотить-
ся. Например, для того, чтобы 
вместе поддерживать во дво-
ре чистоту и порядок.
В ходе субботника в Москве 
мыли и ремонтировали цоко-
ли и фасады зданий, двери 
в подъезды, их крылечки и ко-
зырьки, приводили в порядок 
подвалы и чердаки. А еще — 
готовили к открытию сезон 
фонтанов: он по традиции 
стартует 30 апреля.

Масштабное 
благоустройство
В общегородском субботнике 
приняли участие около 17 ты-
сяч единиц различной техни-
ки: тракторов, поливальных 
автомобилей, грузовиков. Но 
главными участниками наря-

ду с коммунальными служба-
ми были, конечно, сами жи-
тели.
Так, например, пруды на ули-
це Паустовского в Ясеневе — 
одна из любимых точек отды-
ха местных жителей. И они 
вместе решили ее убрать. 
Юлия Панчева, участница 
субботника, рассказывает:
— Эти пруды, когда мы сюда 
приехали, были бесхозные. 
Их давно привели в порядок, 
но мы каждый год выходим на 
субботники, потому что это 
наш район, любимый район, 
который мы хотим видеть чи-
стым, аккуратным. Это все 
для нас.
Еще одна местная жительни-
ца, Вероника Сумина, добав-
ляет:
— Я понимаю свой долг так: 
нужно прийти и помочь 
убраться, потому что мы 
с младшей сестрой тут посто-
янно гуляем с собакой. Нужно 
наводить здесь чистоту и по-
рядок.
Субботник — это не только 
уборка. К примеру, в парке 
850-летия Москвы ко всему 
прочему провели ряд творче-
ских мастер-классов для де-
тей, а также посоревновались 
в спортивных дисциплинах, 
после чего все желающие 
смогли подкрепиться сладки-
ми угощениями. На суббот-
ник в любимом парке пришли 
сотни местных жителей. 
Участник акции Данил Свири-
дов уверен:

— Если люди буду чаще про-
являть свою гражданскую по-
зицию, в том числе лично под-
держивая такие мероприя-
тия, то мы сможем сделать 
наш родной город, наш район 
и чище, и гораздо лучше.

Вместе с городом
Приняли участие в традици-
онном весеннем субботнике 
и волонтеры Московского 
НПЗ вместе с жителями Ка-

потни. Более 400 работников 
предприятия благоустроили 
прилегающие к заводу терри-
тории, высадили деревья, об-
устроили общественные про-
странства. Мероприятие про-
шло при поддержке програм-
мы социальных инвестиций 
«Газпром нефти» «Родные го-
рода».
В ходе работ привели в поря-
док пешеходные дорожки, 
скверы и газоны. У мемориа-

ла воинам и труженикам тыла 
Московского НПЗ высадили 
туи. Благоустроен берег за-
водского пруда — одного из 
любимых мест отдыха жите-
лей района.
Основное благоустройство 
в районе проходило в парке 
у памятника погибшим в годы 
Великой Отечественной вой-
ны капотнинцам. Поработать 
на свежем воздухе пришли 
школьники с родителями, ра-

ботники социальных струк-
тур и медучреждений, ну 
и, конечно, коммунальщики. 
Участникам субботника пред-
ложили горячий чай, а для на-
строения включили зажига-
тельную музыку.
— В последние годы наш рай-
он, наверное, стал самым 
благоустроенным в Мо-
скве, — рассказывает житель 
Капотни Руслан Беклеми-
шев. — Отремонтировали все 
дворы, фасады домов, Дом 
культуры. Парк какой вели-

колепный построили — при-
чем с нуля! Сейчас дома по 
реновации вполне прилич-
ные строят. Конечно, мы 
с удовольствием на суббот-
ник выходим — всю эту кра-
соту поддержать. Ну и Мо-
сковский НПЗ нам помогает.
С 2011 года Московский НПЗ 
поддержал 85 городских эко-
логических проектов. В под-
держку городских инициатив 
по озеленению волонтеры за-
вода высадили больше 4,5 ты-
сячи деревьев. Город тоже 
внес в благоустройство райо-
на свою весомую лепту.
— Капотня и раньше была 
очень зеленой. Но у Москвы-
реки, например, деревья рос-
ли хаотично, в виде неухожен-
ного леса, — рассказывает 
житель Капотни Лариса Гуди-
лова. — Там были кострища, 
болота и много мусора. А сей-
час здесь пешеходные дорож-
ки, места для пикников, а над 
болотами проложены мости-
ки. Посмотреть на всю эту 
красоту даже из других райо-
нов приезжают!
— Московский НПЗ активно 
участвует в благоустройстве 
Капотни, реализует меропри-
ятия, направленные на то, 
чтобы сделать район еще уют-
нее и комфортнее. Ежегодно 
работники принимают уча-
стие в акциях по уборке тер-
ритории и озеленению, — от-
метил пресс-секретарь Мо-
сковского НПЗ Федор Ка-
занцев.

Кандидат социологических 
наук Игорь Кузнецов резюми-
рует:
— Субботники изначально 
задумывались и проводи-
лись как помощь трудовых 
коллективов в благоустрой-
стве города. Хорошая тради-
ция, как мы видим, сохраня-
ется. Это логично: уже суще-
ствующий коллектив — сло-
жившаяся структура, его 
намного проще организо-
вать. Плюс у предприятий 
и организаций обычно есть 
ресурсы для проведения 
суббот ников.
НИКИТА МИРОНОВ
relation@vm.ru
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15 апреля 2023 года. Екатерина Никитенко, волонтер Московского НПЗ, моет стеклянную ограду 
возле пруда в районе Капотня. Это место — одно из самых любимых у местных жителей

Традиция общегородской 
весенней уборки уходит 
корнями в начало про-
шлого века. Считается, 
что первый субботник 
в Москве провели 
в 1919 году 15 рабочих 
железнодорожного депо 
«Москва-Сортировоч-
ная». Уже через год со-
стоялся первый всесоюз-
ный субботник, в котором 
приняли участие около 
450 тысяч горожан. После 
распада СССР обязатель-
ные субботники отмени-
ли, но добрая традиция 
осталась.

кстати

НАТАЛЬЯ МАНЖУЛА
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА ПРЕФЕКТУРЫ 
ЮВАО

Жители Юго-Восточного 
округа традиционно вместе 
со всей Москвой принимают 
участие в субботнике. Тысячи 
горожан, школьников, со-
трудников предприятий выхо-
дят на улицы, чтобы сделать 
наш город еще чище, еще 
лучше после долгой мороз-
ной зимы. Каждый хочет вне-
сти свою лепту в благоустрой-
ство своего района. В Капотне 
традиционно нашим главным 
помощником выступает Мо-
сковский НПЗ, сотрудники ко-
торого принимают участие 
практически во всех меропри-
ятиях, которые делают жизнь 
в этом районе все более ком-
фортной.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Широкими мазками

Ко входу в студию ведет короткая аллея с бюста-
ми прославленных полководцев и военных дея-
телей прошлого. Бронзовые лица смотрят стро-
го и сразу настраивают на серьезный лад — Сту-
дия имени Грекова хоть и занимается искус-
ством, но относится к Министерству обороны. 
И художники здесь не простые, а военные.
В дверях нас встречает главный архитектор сту-
дии Алексей Темников. Заходим внутрь и сразу 
поднимаемся по лестнице мимо ростовой фигу-
ры маршала Жукова, а также вереницы бюстов 
и скульптурных батальных сцен малого масшта-
ба на второй этаж. Там царит абсолютная тиши-
на. Скульпторы и художники работают в отдель-
ных мастерских, двери которых выходят на га-
лерею, опоясывающую большой центральный 
зал. Он предназначен для действительно мону-
ментальных полотен и скульптур. Сейчас в нем 
идет работа над огромным барельефом в па-
мять Отечественной войны 1812 года.
— Это сейчас одна из главных работ студии, 
и она в самом деле масштабная: 13 метров 
в длину и 9 метров в высоту, — рассказывает 
Алексей Темников, наблюдая за работой кол-
лег. — Наш скульптор Людмила Семикопенко 
создает барельеф частями. Барельеф разделен 
на три яруса по три метра высотой. Когда все 
части будут готовы, их соединят в единую ком-
позицию. Она будет украшать атриум Нацио-
нального центра управления обороной в зда-
нии на Фрунзенской набережной. 
Выходим в коридор и направляемся в гости 
к художникам. Мастерские здесь типовые: ква-
дратная комната с мольбертом или станком для 
лепки в центре. Вдоль стен — шкафы для книг 
и столы для бумаг. Открываем дверь в мастер-
скую художника Юрия Бирюкова. В застеклен-
ном шкафу у стены — целая библиотека. Здесь 
есть и книги по истории Вооруженных сил Рос-
сии, и биографии известных личностей, имев-
ших отношение к военной сфере, и историче-
ские альманахи... Возле мольберта на спинке 
стула висит флотский адмиральский китель — 
«натурщик» для создания одной из картин. На 

В Московском государственном институте культуры с успехом прошла выставка военных художников Студии имени Грекова «Оживающие кадры», посвященная 
специальной военной операции на Украине. Корреспондент «ВМ» побывал в гостях у творцов и выяснил, как «грековцы» работают над сохранением исторической 

памяти, увековечивая героев СВО в искусстве, и чем военные художники отличаются от гражданских.

Военный художник должен совмещать историческую точность с ярким образом

Героическое искусство

ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
Корреспондент

Творчество разрушает 
демонизацию России

Я считаю, все виды ис-
кусства — изобрази-
тельное, монумен-
тальное, музыкальное 
и так далее — должны 
служить и помогать 
нашему обществу 
и армии в деле спец-
операции. И если кто-
то думает, что Студия 

имени Грекова ведет государственную 
пропаганду — ну и что, пусть думают. Го-
раздо хуже было бы, если государство са-
моустранилось бы от этого. Мы все сей-
час — единое сплоченное общество. Мы 
все должны помогать в проведении СВО. 
И государственные учреждения — пер-
вые, кто должен участвовать в этом деле. 
Государство должно полностью исполь-
зовать свои ресурсы 
в идущей сейчас ин-
формационной войне. 
А следом должны 
подтягиваться и неза-
висимые художники, 
музыканты, литерато-
ры. В деле информа-
ционной и идеологи-
ческой борьбы стоит 
использовать все ре-
сурсы. И всегда 
в какой-то части наро-
да отзывается тот или 
иной вид искусства. 
Я часто бываю в музе-
ях и вижу, как много людей туда ходит, 
с каким интересом посетители рассматри-
вают новые картины, скульптуры, баре-
льефы... Я часто слышу, как людям нра-
вятся новые песни, посвященные Донбас-
су. Если художник или артист талантлив, 
его работа будет восхищать людей — 
и солдат, и гражданских. Такие произве-
дения будут пробиваться и за рубеж. 
На Западе сейчас закрывают наши куль-
турные представительства, боятся, что на-
ше искусство произведет впечатление 
на местное население. А оно способно 
разрушить программу демонизации 
и варваризации, которой сейчас подвер-
гают нашу страну и наш народ. У дикарей 
и у варваров не может быть высокого ис-
кусства, а у нас оно есть. И мастера Студии 
имени Грекова это доказывают.

мнение

БОГДАН 
БЕЗПАЛЬКО
ЧЛЕН СОВЕТА 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ 
ПО МЕЖНАЦИО
НАЛЬНЫМ 
ОТНОШЕНИЯМ

стеклянный шкаф с моделями военной техни-
ки: машинами, танками, самолетами. 
— Это не коллекция, — подмечает Алексей Тем-
ников с улыбкой. — Это рабочий инструмент, 
наглядные пособия. Художники изображают не 
абстрактные танки, а рисуют реально бывшие 
в использовании машины.
Доходим до мастерских скульпторов, стучимся 
в мастерскую Алексея Чебаненко. Он радушно 
встречает нас и показывает свою творческую 
обитель. Справочных изданий и бумаг с эскиза-
ми и фотографиями здесь не меньше, чем в ма-
стерских художников. Но вместо мольберта 
и холста здесь в изобилии эскизы «пластиче-
ских форм» — скульптурные наброски памят-
ников в уменьшенном масштабе. 
— Работа скульптора, как и художника, прохо-
дит в несколько этапов, — объясняет Чебанен-
ко. — Сначала создаются эскизы, затем они ут-
верждаются на художественном совете, а уже 
принятые варианты идут в финальную дора-
ботку. С них и изготавливаются полноразмер-
ные копии в мягком материале. Затем с полно-
размерной копии снимается форма для отлив-
ки. После этого памятник отливают в металле. 
Алексей — автор нескольких московских мону-
ментов на военно-историческую тематику, на-
пример памятников маршалу Рокоссовскому 
и генералу Ефремову. Сейчас он занят новым 
масштабным проектом. 
— Я готовлю групповой монумент, посвящен-
ный нашим современным воинам, героям бое-
вых действий на Донбассе, — рассказывает Че-
баненко. 
Посреди мастерской Алексея на регулируемой 
по высоте подставке станка стоит эскиз нового 
памятника — три фигуры солдат. Один из них 
изображен сидящим со снайперской винтов-
кой в руках, второй стоит с автоматом Калаш-
никова и закрывает собой маленькую девочку, 

столе и подоконнике лежат бумаги и книги, как 
отмечает Юрий, «в творческом беспорядке». На 
листах — карандашные и акварельные набро-
ски, рядом — справочники по истории костю-
ма, издания, посвященные отечественным и за-
рубежным наградам.
— Конечно, все художники студии изучают во-
енную историю и историю костюма, — подме-
чает Юрий Бирюков, заметив мое любопыт-
ство. — Но на самом деле главное — создать 
образ, который должен быть понятен любому 
человеку без объяснений. Тем не менее очень 
важно верно изобразить одежду, оружие, на-
грады. Но нужно и не скатиться в «заклепниче-

ство», чрезмерное внимание к мелочам. Сам 
Митрофан Греков, кстати, написал свой шедевр 
«Тачанка» широкими мазками, без мельчай-
ших подробностей. Но зато образ получился на-
столько цепляющий, что этой картиной до сих 
пор восхищаются. 
Прощаемся, выходим из мастерской и направ-
ляемся по коридору в кабинет директора сту-
дии Татьяны Самарской. На стенах коридора 
висят полотна с изображениями битв разных 

времен — от Средневековья до современности. 
Приглядываюсь к полотнам — действительно, 
пешие и конные фигуры, техника и оружие 
в большинстве случаев изображены крупными 
мазками. Но стоит отойти на несколько шагов, 
как все эти мазки становятся совершенно чет-
кими образами.

Муза, в ружье!

Заходим в кабинет директора студии. В отличие 
от творческих мастерских здесь все в строгом 
порядке. Главный объект кабинета — большой 
стол для заседаний. Вокруг него — мягкие крес-
ла. Над рабочим местом Татьяны Самарской — 
портрет Верховного главнокомандующего. 
— Сейчас наши художники работают и над про-
изведениями, посвященными спецоперации на 
Украине, — рассказывает Татьяна, усаживаясь 
в директорское кресло. — С самого начала СВО 
они начали работать по фотоматериалам, соб-
ственным впечатлениям от коротких поездок 
на Донбасс. В результате уже создано порядка 
45 произведений.
Татьяна берет со стола стопку бумаг. Это заяв-
ления сотрудников Студии имени Грекова 
с просьбами отправить их в зону СВО.
— Наши мастера стремятся туда, — говорит Та-
тьяна, перебирая листы. — Люди понимают все 
риски, и тем не менее я уже получила 18 слу-
жебных записок с требованием отправить их 
авторов на передовую для сбора материала.
В ее голосе чувствуется гордость за подчи-
ненных. 
— Раньше наши художники для работы по теме 
СВО выезжали на Донбасс только в кратковре-
менные командировки, — поясняет Самар-
ская. — Но сейчас Главное политическое управ-
ление Минобороны РФ формирует фронтовые 
творческие бригады. Мы уже планируем отпра-
вить наших художников в полноценную коман-
дировку в составе такой группы в зону СВО. Но 
эта задача будет уже абсолютно армейская, 
хоть и творческая — люди должны ехать туда 
как военнослужащие, но с определенными за-
дачами — как военкоры времен Великой Оте-
чественной ездили на фронт ради материалов 
в газеты, но они ходили в форме и подчинялись 
армейским порядкам.
Вообще, как отмечает директор студии, воен-
ная дисциплина накладывает отпечаток не 
только на сбор материала художниками в зоне 
боевых действий, но и на повседневную работу. 
— Мы работаем по госзаказу. И объемы у нас 
довольно большие. Получается, что каждый ма-
стер за год в среднем выполняет порядка 10–
12 полноценных работ на разные темы. И это не 
считая набросков, — объясняет Татьяна. — Так 
что в словосочетании «военный художник» 
главное слово — «военный». Тут не может быть 
отговорок, мол, муза не пришла. Она приходит 
по команде.

Бронзовые лики

Выходим с Татьяной и Алексеем на балюстраду 
и направляемся к дверям мастерских скульпто-
ров. По дороге замечаю интересную деталь — 

Художники 
успешно 
возрождают 
жанр острой 
политической 
карикатуры 

прижимающуюся к его ноге. Образ списан с ре-
альных людей — наших бойцов, которые спаса-
ли мирное население в зоне боевых действий, 
буквально прикрывая гражданских собствен-
ными телами.
— Это не окончательный вариант, до утвержде-
ния на худсовете в работе возможны изме-
нения. Но концепция сохранится, — демон-
стрирует свое творение Алексей Чебаненко, 
поворачивая его на подставке, чтобы мы могли 
лучше рассмотреть. Образ героический и ще-
мящий душу одновременно.
Сейчас у художников студии есть еще один 
большой заказ — им предстоит создать серию 
бронзовых бюстов погибших героев СВО.
— Их установят в Рязани, Сызрани, Ставропо-
ле... В основном это будут бюсты Героев России, 
к сожалению, сложивших головы в боях, — 
уточняет Татьяна Самарская. — Работа эта уже 
идет, закончим ее в этом году.

Боевой карандаш

Возвращаемся в кабинет директора студии. Та-
тьяна Самарская, наливая ароматный чай, рас-
сказывает, что по теме СВО и военно-политиче-
ского противостояния с Западом «грековцы» 
работают и еще в одном направлении — худо-
жественной карикатуре. В советские годы 
в этом жанре работали известнейшие мастера 
карандаша и кисти, и их произведения были 
весьма востребованы. И не только как госза-
каз — карикатуры имели успех у публики.
— Работать в этом жанре, кстати, предложили 
сами художники. Буквально в первые дни спец-
операции они заявили, что тему военной и во-
енно-политической карикатуры надо срочно 
возрождать, — рассказывает Татьяна Самар-
ская. — И они правы. У нас в стране жанр кари-
катуры оказался незаслуженно забыт. Некото-
рые говорили, что такая форма подачи матери-
ала себя исчерпала, но сейчас мы видим обрат-
ное. Например, Запад использует против нас 
художественную карикатуру на полную катуш-
ку. И если уж наши противники не стесняются 
ни в словах, ни в изображениях, то и нам надо 
отвечать соответственно. 
«Грековцы» создали канал «Боевой карандаш» 
в мессенджере. Туда они выкладывают жест-
кие, очень мощные с точки зрения сатиры по-
литические карикатуры. 
— Людям нравится такой жанр. Наш канал 
пользуется популярностью — пользователи ча-
сто цитируют нас, делают репосты, — расска-
зывает директор, показывая карикатуры на 
экране смартфона.
На них — все наши главные противники: Зелен-
ский, Байден... Действительно остро, тонко, 
а главное — правдиво. «Грековцы» тоже воюют 
на своем, художественно-идеологическом, 
фронте.

Студия военных художников была органи-
зована приказом Народного комиссара 
обороны СССР Климента Ворошилова 
в 1934 году как «изомастерская самодея-
тельного искусства» в память о первом со-
ветском художнике-баталисте Митрофане 
Грекове. В 1938 году приказом Семена Бу-
денного изомастерская переименована 
в Студию имени Грекова. Во время Вели-
кой Отечественной войны большинство 
художников студии ушли на фронт и рабо-
тали во фронтовых газетах, а некоторые 
служили в обычных строевых частях, 
но продолжали делать зарисовки. В по-
слевоенные годы «грековцы» создали 
множество произведений, ставших хре-
стоматийными. В постсоветское время 
и особенно в последние годы творчество 
«грековцев» осталось востребованным 
как у нас в стране, так и за рубежом. 

ИСТОРИЯ

21 февраля 2023 года. Скульптор Студии имени Грекова Алексей Чебаненко показывает эскиз памятника кубинскому политику Фиделю Кастро. В таком виде проект проходит утверждение в художественном совете
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■  Восемь мастеров студии удостоены звания «Народный художник», четверо — «Заслужен-
ный художник». 

■  В составе студии есть мастерские живописцев и скульпторов, багетная мастерская, литей-
ный цех и дизайн-бюро.

■  В фондах студии содержится несколько тысяч единиц хранения. Эти работы используются 
на ежегодных выставках, проводимых на различных площадках Москвы.

■  В 2020 году в парке «Патриот» открыта постоянная выставка Студии военных художников 
имени М. Б. Грекова. 

■  Художники студии участвовали в реставрации панорамы Франца Рубо «Бородинская бит-
ва» в 1962 году к юбилею сражения.

■  «Грековцами» с 1950-х годов по наше время создано 14 масштабных диорам на военно-
исто рические темы. 

■  Студия организовала сбор и отправку помощи на Донбасс — теплого обмундирования, 
обуви, медикаментов и продуктов питания для армии и гражданских. 

ФАКТЫ
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Юлия Арсеньева, у которой появилась возможность увидеть, как снимают сезонные деревянные укрытия с одной из скульп-
тур в музее-заповеднике «Архангельское». Наконец-то и в парк пришла долгожданная весна! С этого дня все посетители смогут насладиться видом восстановленных 
по историческим документам скульптур, находящихся в коллекции «Архангельского». А их, между прочим, почти что 200 штук. Да и располагаются они именно так, 
как и задумывали князья Голицыны и Юсуповы. Кроме этого, на территории усадьбы есть порядка 30 анималистических произведений, среди которых 26 львов 
и четыре собаки — достаточно редкие темы для скульптуры. С новым летним графиком работы прогуляться в музее-заповеднике и полюбоваться на произведения 
искусства можно с 10:00 до 21:00. А вот сам дворец пока закрыт на реставрацию. Но скоро и его преобразят на радость москвичам и гостям столицы!

АЛЕКСАНДР ЧЕРЕМИН
ИСТОРИК

Одним из важных результатов 
манифеста Екатерины II о при-
соединении Крыма стало до-
бровольное желание народов, 
населявших Крымский полу-
остров, Тамань и Кубань, быть 
частью России. Те, кто был 
не согласен войти в состав 
Российской империи, выехали 
за пределы Анапы, на турец-
кую территорию. На вошед-
ших в состав Российской им-
перии территориях нужно бы-
ло создавать военно-морскую 
базу. Особая роль отводится, 
конечно, Севастополю. Строи-
тельство города находилось 
под особым вниманием и уча-
стием князя Григория Потем-
кина, так как он рассматривал-
ся в качестве базы созданного 
в этом же году Черноморского 
флота.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пожилых без работы 
хотят отправлять 
на пенсию досрочно. 
И как вам?

ТАТЬЯНА РАЗУМОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ КАФЕДРОЙ ЭКОНОМИКИ 
ТРУДА И ПЕРСОНАЛА 
МГУ ИМЕНИ М. В. ЛОМОНОСОВА

Такая система существует уже 
достаточно давно в других 
странах, она показала свою 
эффективность в кризисных 
ситуациях. Например, пожи-
лому гражданину осталось 
буквально полгода до пенсии, 
но его увольняют с работы. 
Вместо того, чтобы тратить 
этот период на переобучение 
и последующее трудоустрой-
ство, проще и выгоднее позво-
лить ему уйти на пенсию до-
срочно. Ведь пожилые люди 
действительно находятся 
в группе риска и могут по-
пасть под сокращение. 

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ
ЭКОНОМИСТ

Гражданам предпенсионного 
возраста сейчас достаточно 
тяжело устроиться на работу. 
Поэтому есть вероятность, 
что инициативу Федерации 
независимых профсоюзов 
России поддержат. Она до-
вольно логична — что же де-
лать с пожилым человеком, 
которого не берут на работу? 
Не оставлять же его без куска 
хлеба. С другой стороны, есть 

вероятность, что людям стар-
шего поколения начнут пред-
лагать низкоквалифициро-
ванные специальности с ма-
ленькой зарплатой, чтобы не 
оставлять их без работы. Это 
может снизить вероятность 
принятия предложенной ини-
циативы.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRКОНСУЛЬТАНТ

Мне кажется, что пенсионе-
рам нужно предоставить вы-
бор. Есть те, кого не берут на 
работу. Такие люди дожида-
ются пенсии. Почему бы не 
дать им ее досрочно? Но есть 
много тех, кто хочет продол-
жать работать по своей специ-
альности, даже если пенсион-
ный возраст уже наступил. 
Человек мог много лет отдать 
одной работе, но предложен-
ная мера позволит работода-
телю законно отправить чело-
века преклонного возраста на 
заслуженный отдых. Даже ес-
ли он того не хочет. Пожилым 
людям, у которых много опы-
та и есть желание работать, 
надо дать возможность тру-
диться. Такие специалисты 
будут незаменимы в любой 
компании.

Федерация независимых профсоюзов России предло-
жила отправлять не способных найти работу пожилых 
людей на пенсию досрочно. Реализовать меру планиру-
ют, если до пенсии осталось не более пяти лет или в те-
чение года человеку не могут подыскать работу. 

вопрос дня

Подготовили АННА ТЕМНЫШОВА, 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Настоящая любовь 
советов не просит

Совсем скоро, в ближайшее воскресе-
нье — Красная горка. Испокон веков 
этот день на Руси считается самым бла-
гоприятным для свадьбы. Вот социо-
логи и подбросили обществу информа-
цию к размышлению: 49 процентов 
россиян уверены, что слушать папу 
с мамой при выборе жениха или неве-
сты не следует. На первый взгляд, 
странно, что мнения разделились поч-

ти поровну. Времена заключения браков по родительско-
му решению давно прошли, эту практику еще Петр Пер-
вый запретил, заявив в своем указе, что принудительные 
браки не способствуют росту рождаемости. Знал царь-
реформатор, о чем говорил! Но в наши прогрессивные дни 
не то что принудительно — и по большой любви молодежь 
в загс не слишком торопится. Одним «дружить на почве 
секса» нравится. Просто физиология — и никаких обяза-
тельств. Еще пробные браки есть: живут люди вместе, но 
каждый собой и своими потребностями озадачен. Не ме-
шают друг другу — отлично, ну а если 
не срастется, разбежались, и все. Толь-
ко уже на этапе «попробовать» многим 
ребятам с родителями советоваться 
все-таки приходится. Крыша-то над го-
ловой и для экспериментов в отноше-
ниях нужна, а для создания настоящей 
семьи — тем более. Хорошо, если люди 
уже добились чего-то в жизни, соб-
ственным жильем обросли, хотя бы 
ипотечным. Годам эдак к 30–35, по ста-
тистике, половине потенциальных же-
нихов и невест это удается.
А если нет? Жить с родителями, судя 
по опросам, молодые не очень хотят, 
да и старшее поколение, давайте чест-
но, тесниться в своих малогабаритных «хатах» не слиш-
ком заинтересовано. Вот и приходится вопрос найма или 
покупки жилья для неоперившихся деток решать. Но 
деньги в счастье вкладывать хочется. А как поверить, что 
у твоего чада «с вот этой странной особой в драных джин-
сах» или «с каким-то недоучкой» оно сложится? Увы, до-
верять своим детям сегодня готовы не все. И даже в такое 
щекотливое, очень личное, трепетное чувство сына, доч-
ки нет-нет да и рвемся вмешаться, влезть, насоветовать. 
Да, взрослеют они у нас поздновато. Но не их же грех… 
Наш. Чего уж руки-то им теперь выкручивать, ставя усло-
вия типа: поможем, если жену найдешь хозяйственную, 
а мужа — перспективного. Многие так ведь и делают, ма-
нипулируя выросшими детками их затянувшейся матери-
альной зависимостью.
Старших, конечно, уважать и слушать нужно. А за лю-
бовь — бороться, даже если жить для этого приходится 
в «шалаше» с не слишком комфортными условиями. Но 
если сын советоваться начнет, надо ли ему жениться, от-
вечу однозначно: спросил — значит, не уверен, зачем тог-
да спешить? А поставит перед фактом осознанного реше-
ния — приму любую невестку и поддержу, чем смогу. Как 
дальше сложится — не от меня, от них ведь зависит. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НАТАЛИЯ 
ПОКРОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Победу приносят яркий костюм, улыбка, 
смелая импровизация 

Важное решение для благополучия народа

Вчера во Дворце гимнастики 
Ирины Винер-Усмановой 
стартовали всероссийские 
соревнования по акробати-
ческому рок-н-роллу.

Зажигательная музыка, яр-
кие костюмы, улыбки на ли-
цах и отточенные синхрон-
ные движения — главные 
атрибуты участников сорев-
нований по акробатическому 
рок-н-роллу. Каждые полторы 
минуты команды сменяют 
друг друга на сцене, показы-
вая новые трюки, которые 
могут сделать только самые 
мастеровитые спортсмены. 
Среди них — Матвей Рудаков-
ский и Милана Карташева. 
Они выступили в категории 
буги-вуги, заняли второе ме-
сто в квалификации и попали 
в финал соревнований. По 
словам Карташевой, она при-
шла в акробатический рок-н-
ролл случайно.
— В этот спорт меня привела 
мама. Я сама не знала, чем хо-
чу заниматься. Мне понрави-
лось. Уже два года я трениру-
юсь, хочу продолжать высту-
пать и завоевывать новые 

награды, — сказала Милана 
Карташева.
По словам тренера ребят 
Алексея Гаврилова, отличие 
направления буги-вуги от дру-
гих состоит в импровизации.
— Мы не знаем, какая фоно-
грамма попадется на высту-
плении. Есть определенный 
список, который может дости-
гать 50 песен. Ребята, выходя 

на сцену, должны подстраи-
ваться и стараться танцевать 
под песню, которая звучит. 
Задача спортсмена во время 
танца — адаптировать свои 
движения, заготовки. Также 
партнеры должны давать сиг-
налы друг другу, чтобы пони-
мать, какие движения они бу-
дут делать дальше, — сказал 
Алексей Гаврилов.

Он отметил, что заниматься 
акробатическим рок-н-рол-
лом, в частности буги-вуги, 
можно с самых малых лет.
— Обычно мы набираем ре-
бят в возрасте 9–11 лет. Но 
есть и младшие группы. А еще 
у нас тренируются пожилые 
люди, — заключил Гаврилов.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

19 апреля 1783 года импера-
трица Екатерина II издала 
манифест о присоединении 
Крымского полуострова, Та-
мани и Кубани к Российской 
империи. Такому важному 
и во многом определившему 
ход истории России событию 
предшествовал ряд войн 
с Турцией.

По итогу одной из них 10 июля 
1774 года был заключен Кю-
чук-Кайнарджийский мир. По 
нему Российской империи от-
ходили территории между Бу-
гом и Днепром, а также крепо-
сти Керчь, Еникале и Кин-
бурн. Кроме этого, наша стра-
на получала выход к Черному 
морю. 
Обеспечение безопасности 
южных рубежей было одной 
из основных задач, стоявших 
перед Екатериной II. Ее реше-

ние было поручено князю 
Григорию Потемкину. 
Еще в письме от конца 1782 го-
да князь представил свой 
взгляд: «Крым положением 
своим разрывает наши грани-
цы… Вы обязаны возвысить 
славу России... Приобретение 
Крыма ни усилить, ни обога-
тить Вас не может, а только по-
кой доставит». Другой, не ме-
нее важный результат присое-
динения Крымского полу-
острова к России касался 
народов, населявших ранее 
присоединенные земли. 
— Манифест Екатерины II 
о присоединении Крыма окон-
чательно ставил точку на су-
ществовании Крымского хан-
ства. Россия улучшила военно-
стратегическое положение, 
подчинив северное Причерно-
морье, что в дальнейшем обе-
спечивало продвижение на 
Балканы и Кавказ, — сказал 
историк, военный эксперт Бо-
рис Юлин. 

В Феодосии по велению князя 
Григория Потемкина был вос-
становлен монетный двор, где 
было положено начало выпу-
ску таврической монеты. А по 
истечении первых лет после 
присоединения Крыма все 
порты были освобождены от 
уплаты таможенных пошлин 
сроком на пять лет. Таков был 
указ императрицы. 
Немалым преимуществом 
присоединения новых терри-
торий стала их раздача при-
бывшим крестьянам из цен-
тральных земель России. 
— По результату присоедине-
ния Крыма к Российской им-
перии началось не только об-
ширное переселение народов, 
но и активное экономическое 
освоение этих территории. 
Ведь до этого земли Крыма 
были довольно бедны, — рас-
сказал историк и писатель 
Александр Васькин.
МАРИНА АБРАМОВА
edit@vm.ru

Вчера 09:37 Участники всероссийских соревнований 
по буги-вуги Матвей Рудаковский и Милана Карташева

НАДЕЖДА ЕРАСТОВА
ПРЕЗИДЕНТ ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ТАНЦЕВАЛЬНОГО СПОРТА, 
БРЕЙКИНГА И АКРОБАТИЧЕСКОГО 
РОКНРОЛЛА

Несмотря ни на что, наш вид 
спорта продолжает активно 
развиваться. К нам приходят 
новые спортсмены, потому что 
акробатический рок-н-ролл — 
яркий, динамичный. В нем гар-
монично сочетаются красота 
танца и сложность акробати-
ческих элементов. Яркие ко-
стюмы, многообразие музы-
кальных направлений, пар-
ные и групповые дисциплины 
позволяют каждому найти 
свой путь. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Внеклассные уроки помогут 
личностному развитию детей
Программу историко-патрио-
тических «Мотивирующих 
цифровых уроков», которую 
запустил Фонд развития 
культуры и кинематографии 
«Страна», протестировали 
почти в 90 регионах страны. 
Вчера об этом «ВМ» расска-
зала Татьяна Третьякова, од-
на из авторов проекта.

По ее словам, в программу 
входит 13 уроков, которые мо-
гут использовать учителя для 
своей работы.
— Преподавателю достаточно 
зайти на сайт программы и вы-
брать подходящий материал. 
После заполнения заявки ему 
на почту бесплатно придут не-
обходимые методики, — рас-
сказывает Татьяна Третьяко-
ва. — К нам уже присоедини-
лись учителя из 87 регионов.
По ее словам, подготовлен-
ные уроки должны мотивиро-
вать ребят к учебе и личност-
ному развитию.

— Занятия будут внеклассны-
ми. Мы рекомендуем закла-
дывать на это два часа, — го-
ворит Татьяна.
Она добавляет, что детям до 
и после просмотра урока дают 
заполнить специальную ано-
нимную анкету по тематике 
фильма. И часто школьники 
переосмысливают для себя 
многие вещи. 
— Например, у нас есть урок-
лекция «Кто, если не мы?», 
созданный студентами До-
нецкого национального уни-
верситета. Он очень актуален 
в связи с последними событи-
ями. А урок «Заметки на хол-
сте» — это повествование от 
известного российского ма-
стера Василия Нестеренко — 
главного художника храма 
Вооруженных сил. Он расска-
зывает о том, что такое служе-
ние Родине, — отмечает Та-
тьяна Третьякова.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Работа
и образование

Коллекционирование

Юридические услуги

Вахта в Москве. Авансы каждую 
неделю. Бесплатно: проживание, 
питание, транспорт. Грузчики — 
з/п 76 500 руб., комплектовщики — 
з/п 90 000 руб., водители ричтра-
ка — з/п 126 000 руб., швеи — 
з/п 90 000 руб. Т. (800) 444-18-36

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Надежным. Т. (967) 070-35-81
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